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Враг у вторых ворот
242 дня, изменившие военную ситуацию в Донбассе, — как сражались за Донецкий аэропорт

Сергей Прудников

Д есять лет назад началось сраже-
ние за Донецкий аэропорт, став-

шее одной из ключевых вех военно-
го противостояния в Донбассе. Бои 
шли фактически в городской черте 
и продолжались 242 дня. Взятие его 
силами ДНР в январе 2015-го сыгра-
ло колоссальную морально-психо-
логическую роль: противник был от-
брошен от критически важной черты, 
«северные ворота в столицу» верну-
лись в руки дончан. Сегодня тех, кто 
дрался за старый и новый терминалы, 
авиадиспетчерскую башню, взлётную 
полосу, — в живых уже немного. Спе-
циальный корреспондент «Известий» 
встретился с очевидцами и участника-
ми событий и узнал, в чём была спец-

ифика тех боёв и почему они продол-
жают оставаться столь значимыми 
и по сей день.

Полноценные сражения за аэро-
порт имени С. Прокофьева (отстроен-
ного к Евро-2012) завязались в нача-
ле лета 2014-го. Но первым днём, когда 
ВСУ нанесли удар по воздушной га-
вани, стало 26 мая.

— Это был обычный солнечный 
день, много машин, люди спешат 
на работу, в аэропорт. Рано утром 
вылетел рейс в Киев, он оказался по-
следним, — вспоминает медик 1-го 
медицинского отряда ДНР Лилия Ра-
дионова. — Накануне в Донецк прибы-
ло несколько «КамАЗов» с доброволь-
цами, в полной выкладке, с оружием, 
город встречал их ликова-
нием. 
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Несвобода слова
ЕС готов ввести новые ограничения  
против российских СМИ

Семён Бойков

Е вросоюз готов ввести новые ограни-
чения на вещание российских СМИ, 

сообщил «Известиям» представитель 
Еврокомиссии Петер Стано. В Европар-
ламенте уверены, что ЕС может пойти 
на такой шаг уже в ближайшем будущем. 
При этом, как выяснили «Известия», та-
кое решение не найдёт поддержки 
у Швейцарии, которая ранее приняла 
все санкции ЕС в отношении РФ. В экс-
пертном сообществе подчёркивают, 
что действия Брюсселя противоречат 
принципам соблюдения свободы слова 
и преследуют цель зачистки информа-
ционного пространства в Европе.

Совет ЕС 17 мая объявил об ограни-
чениях против трёх российских СМИ — 
«Известий», «РИА Новости» и «Россий-
ской газеты». Под ограничения попал 
и портал Voice of Europe, который был 
зарегистрирован в Праге (по данным 
Euractiv, с марта этого года издание ве-
дёт работу с территории Казахстана). 
В Брюсселе отметили, что ЕС ввёл за-
прет исключительно на вещание этих 
медиаресурсов и это якобы не будет 
препятствовать профессиональной де-
ятельности на территории Евросоюза 
журналистов подсанкционных СМИ.

Как уточнили «Известиям» в Евро-
комиссии, область применения новых 
рестрикций «выходит за рамки про-
стого телевещания». Это значит, что 
объектом применения европейских 
рестрикций стали в том числе ин-
тернет-ресурсы этих СМИ. Например, 

в Германии сайты «Известий», «РИА Но-
вости» и «Российской газеты» переста-
ли работать 25 мая. Впрочем, запреты 
пока действуют не во всех странах со-
общества. Хотя формально положение 
Совета ЕС вступило в силу 18 мая, фак-
тически оно должно заработать при-
мерно с конца июня.

Официальный представитель внеш-
неполитической службы ЕС Петер Ста-
но сообщил «Известиям», что «ЕС готов 
рассмотреть вопрос о запрете других 
СМИ, если государства-члены едино-
гласно согласятся, что такая мера не-
обходима в отношении конкретных из-
даний», которые, по мнению Брюсселя, 
занимаются «пропагандой».

— Однако любые подобные ре-
шения обсуждаются, готовятся 
и в конечном итоге принимаются госу-
дарствами — членами ЕС в рамках вну-
треннего и конфиденциального про-
цесса, и именно поэтому мы не можем 
спекулировать об этом публично, — по-
яснил он. — Но эти запреты не считают-
ся «санкциями» в европейском смыс-
ле этого слова, поскольку санкции ЕС 
против людей и организаций включа-
ют запрет на поездки и заморажива-
ние активов. Это не было введено про-
тив запрещённых СМИ.

Напомним, что 1 марта 2022 года Со-
вет ЕС запретил трансляцию любого 
контента каналов RT и Sputnik на сво-
ей территории. В рамках шестого па-
кета санкций было приостановлено 
вещание телеканалов «Россия РТР/
РТР-Планета», «Россия 24/Россия 24» 
и «Международный ТВ Центр». В девя-
том пакете санкций ЕС запретил ве-
щание телеканалов НТВ/«НТВ-Мир», 
«Россия 1», РЕН ТВ и «Пер-
вый канал». 

«Штрафы за лесные пожары строгие,  
но они должны быть неотвратимы»
Глава Рослесхоза Иван Советников — о пике опасного сезона, прогнозах на лето 
и борьбе с нелегальными вырубками

Ксения Набаткина

В есенний пик сезона лесных пожаров 
уже пройден, рассказал в интервью 

«Известиям» руководитель Федерально-
го агентства лесного хозяйства Иван Со-
ветников. Удалось не допустить перехо-
да огня в населённые пункты. Но летний 
сезон из-за жаркой погоды прогнозиру-
ется сложным более чем в 20 регионах. 
При этом не все из них оказались гото-
вы должным образом. О том, кто вино-

ват в сезонных возгораниях, какие нару-
шения уже зафиксированы в этом году 
и удалось ли лесопромышленной отрас-
ли выйти на новые рынки сбыта в усло-
виях санкций, читайте в интервью Ивана 
Советникова «Известиям».

Лесопожарный сезон уже в разгаре. 
Пройден ли весенний пик?

Мы находимся в середине лесопо-
жарного сезона. Крупные пожары в этом 
году начались в первых числах апреля, 

а весенний пик пришёлся на майские 
праздники — с 1 по 12–15 мая. На мой 
взгляд, мы его успешно миновали: не до-
пустили ни одного перехода огня из леса 
в населённые пункты, не сгорела ни одна 
постройка, ни один объект инфраструк-
туры. При этом и количество, и средняя 
площадь пожаров ниже, чем средние 
многолетние значения. Мне кажется, это 
неплохой результат. Подготовка, кото-
рой мы занимались всю зиму, 
дала свои результаты.

МНЕНИЯ

В НОМЕРЕ 

Аэропорт Донецка, где велись продолжительные бои между армией ДНР  
и нацгвардией Украины (16 февраля 2015 года)
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Евгений Грачев

Портфель корпоративных кре-
дитов российского Райффай-

зенбанка с февраля 2022  года 
сократился почти в три раза, вы-
яснили «Известия». К 1 мая он со-
ставил 228 млрд рублей. Таким об-
разом организация пытается 
избежать санкций за финанси-
рование российской экономики. 
Райффайзенбанк предпринимает 
и другие шаги по уходу из РФ — уже 
в июне он перестанет открывать 
вклады физлицам и прекратит пе-
реводы в долларах. Тем не менее 
российский бизнес приносит ав-
стрийской компании RBI почти 
половину прибыли, поэтому она 
стремится сохранить наиболее эф-
фективные направления (прове-
дение трансакций и кредитова-
ние граждан). Какими могут быть 
дальнейшие шаги группы по ухо-
ду из РФ — в материале «Известий».

Объём портфеля корпоратив-
ных кредитов Райффайзенбан-
ка с 1 февраля 2022 года (период 
до начала СВО) по 1 мая 2024-го со-
кратился почти втрое. Это следует 
из отчётности финансовой орга-
низации по РСБУ («Из-
вестия» её изучили). g
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Полным уходом
Райффайзенбанк сократил портфель кредитов  
бизнесу втрое — почему организация  
всё же не покидает рынок окончательно

08 Переплыли 
«Балтику»
«Зенит» сделал золотой 
дубль в сезоне
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Кандидат на минимум
Почему Зеленский сократил повестку саммита в Швейцарии

Валентин Логинов, Семён Бойков

Конференция по Украине, которая 
15–16 июня пройдёт в Бюргеншто-

ке, заранее не достигла заявленных це-
лей — ни по представительности стран, 
ни по формированию общей повестки, 
которую хотел протолкнуть Киев. Укра-
инские политики вместо того, чтобы 
обсуждать формат будущих перегово-
ров, пытались навязать свою позицию, 
а страна проведения саммита — Швейца-
рия — отказалась от собственного прин-
ципа нейтральности, заявил «Извести-
ям» посол по особым поручениям МИД 
РФ Родион Мирошник. О том, почему 
в «саммите мира» не хотят участвовать 
мировые лидеры, а Зеленский уже со-
кратил повестку мероприятия до мини-
мума, — в материале «Известий».

За несколько недель до так называе-
мого «саммита мира» по Украине, кото-
рый пройдёт 15–16 июня в швейцарском 
Бюргенштоке и активно продвигался 
именно украинской стороной, Киев рез-
ко меняет повестку, сокращая собствен-
ную «формулу мира» до трёх не самых 
значительных пунктов. Одной из при-
чин стало нежелание стран глобально-
го Юга, на участие которых и делался 
главный акцент, присутствовать на ме-
роприятии, где не представлена Россия.

Швейцарский МИД, занимающий-
ся рассылкой приглашений, отказался 
от приглашения Москвы к диалогу, со-
славшись на то, что РФ неоднократно 
высказывалась против участия в дан-
ном мероприятии. При этом позиция 
Москвы сводится к тому, что Берн отка-
зался от принципа нейтральности и его 
ангажированность в данном вопросе 
не даёт гарантий, что обсуждение уре-
гулирования украинского кризиса бу-
дет опираться на реалии, сформировав-
шиеся на земле.

— Швейцария, присоединившись 
к односторонним антироссийским 
санкциям, лишила себя статуса ней-
трального государства. Власти стра-
ны указали, что они в конфликте, 
и подтвердили, с какой именно сторо-
ны. В таких условиях о нейтральности 
и непредвзятости говорить не прихо-
дится. Сам факт проведения пропаган-
дистского прокиевского саммита под-
чёркивает ангажированность властей 
Швейцарии. Они лучше всех понимают, 
в какой постановке участвуют, — зая-
вил «Известиям» посол по особым по-
ручениям МИД РФ по преступлениям 
киевского режима Родион Мирошник.

Владимир Зеленский не скрывает, 
что хочет использовать саммит не как 
способ определить конкретные спо-
собы урегулирования ситуации в его 
стране, а как возможность оказать 
большее давление на Москву. «При-
глашение всех стран — это не просто 
о политике, это о политическом влия-
нии и давлении на Россию», — заявил 
он недавно.

Всего на саммит было приглашено 
160 государств. Главная ставка делалась 
на страны глобального Юга, поскольку 
без их участия «мирная конференция» 
могла превратиться в очередную встре-
чу представителей западного мира, тог-
да как Киев хотел представить итоги 
саммита в качестве международной по-
зиции, которая должна принудить РФ 
к миру на условиях киевского режима. 
Тем не менее откликнулись на это пред-
ложение от 70 до 80 стран. Причём уча-
стие не подтверждает подавляющее 
большинство лидеров государств.

Известно, что отправлять своих 
представителей уже отказался Китай. 
Reuters пишет, что причина решения 
в том, что организаторы проигнориро-
вали все требования Пекина, среди ко-
торых — участие России и обсуждение 
всех предложений. Очевидно, имеется 
в виду китайский мирный план, пред-
полагающий начало переговоров до вы-
ведения российских войск на государ-
ственные границы 1991 года. На это 
Киев пойти не может, поскольку на дан-
ный момент ВСУ не демонстрируют 
способности оттеснить ВС РФ, а значит, 
обсуждение может завершиться фикса-
цией текущей линии границы.

2 июня появились сообщения о том, 
что в конференции в Швейцарии не ста-
нет участвовать Саудовская Аравия — 
в качестве причины агентство DPA 
со ссылкой на дипломатические источ-
ники назвало отсутствие на мероприя-
тии представителей России.

Не будут присутствовать и лидеры 
Бразилии и ЮАР Лула да Силва и Сирил 
Рамафоса. Своих представителей на-
правит Индия — правда, это будут чи-
новники невысокого ранга. Для Киева 
было принципиально важно, чтобы дав-
ние партнёры Москвы по линии БРИКС 
присутствовали в Швейцарии. И это 
говорит о том, что страны глобально-
го Юга продолжают игнорировать по-
пытки обсуждать конфликт (который 
представляется им внутренним делом 
Европы) без участия России.

Более того, саммит проигнорирует 
и главный партнёр Украины — прези-
дент США Джо Байден. Вместо Бюрген-
штока он будет находиться в Калифор-
нии, где пройдет встреча со спонсорами 
его избирательной кампании. От-
каз главы Белого дома можно рассма-
тривать как удар по смыслу саммита 
в Швейцарии. Зеленский даже призы-
вал американского коллегу «проявить 
лидерство».

На данный момент подтвердили уча-
стие только канцлер Германии Олаф 
Шольц и премьер-министр Канады 
Джастин Трюдо. Ожидается, что кон-
ференцию может посетить глава пра-
вительства Японии Фумио Кисида.

Очевидно, понимая, что встречу 
в Швейцарии не удастся представить 
как саммит глав государств из-за по-

Несвобода слова
A В рамках 11-го санкционного 

пакета приостановлено дей-
ствие лицензий пяти информационных 
ресурсов: RT Balkan, Oriental Review, 
«Царьград», «Катехон» и New Eastern 
Outlook. В 12-й санкционный пакет, 
который был принят в 2023 году, попа-
ли телеканалы «Царьград» и «Спас», го-
ворится на сайте МИД РФ. Кроме того, 
Евросоюз вводил персональные меры 
против российских журналистов и ру-
ководителей СМИ.

Депутат Европарламента Иван Ви-
либор Синчич считает, что ЕС в бли-
жайшее время расширит список огра-
ничений в отношении российских 
СМИ.

— В будущем они это сделают, по-
скольку у них уже не остаётся вари-
антов, против кого или чего вводить 
санкции или какие-либо другие огра-
ничения, — сказал он «Известиям».

Тем не менее очевидно, что подоб-
ные запреты противоречат принципу 
свободы слова. Это может быть причи-
ной, по которой, например, Швейцария, 
которая ранее во многом дублирова-
ла санкционную политику ЕС, сейчас 
не стала вводить новые ограничения 
против трёх российских СМИ.

— Мы не планируем приостанавли-
вать вещание каких-либо средств мас-
совой информации, — заявил «Извести-
ям» пресс-секретарь МИД Швейцарии 
Николя Бидо.

К примеру, в швейцарский список 
подпадающих под санкции физиче-
ских и юридических лиц, подразумева-
ющий запрет на въезд, включая тран-
зитом, на территорию конфедерации 
и заморозку активов, был в 2022 году 
включён гендиректор «Первого ка-
нала» Константин Эрнст. Кроме того, 
Берн присоединился к десятому па-
кету санкций Евросоюза против Рос-
сии, но с исключениями касательно 
МИА «Россия сегодня» (меры против 
медиагруппы введены лишь частично, 
с запретом на рекламу). Также Швей-
цария присоединилась к 11-му паке-
ту санкций ЕС. С другой стороны, при-
мечательно, что Швейцария отказала 
31 мая «Известиям» в аккредитации 
на саммит по Украине в Бюргеншток, 
объяснив своё решение недостаточ-
ной квотой для СМИ (для журналистов 
выделено 500 мест).

Впрочем, следует отметить, что 
новые запреты, опубликованные Со-
ветом ЕС 17 мая, могут трактовать-
ся весьма широко, и поэтому каждая 
страна Евросоюза способна само-

стоятельно определять степень ис-
пользования ограничений. Это оз-
начает, что государства, где у власти 
находятся силы, продвигающие откро-
венно антироссийскую политику, мо-
гут применять максимально жёсткие 
меры в отношении российских СМИ. 
В частности, отказываться под этим 
предлогом от общения с российскими 
журналистами. Стоит отметить: ещё 
в начале мая вице-президент Евроко-
миссии Вера Йоурова заявила, что ЕС 
не признаёт «Известия», «РИА Ново-
сти» и «Российскую газету» средства-
ми массовой информации.

В МИД России заметили, что шаг 
ЕС в отношении российских изданий 
продолжает практику политической 
цензуры, и Брюссель пренебрегает 
своими международными обязатель-
ствами по обеспечению плюрализма 
СМИ. По словам официального пред-
ставителя министерства Марии Заха-
ровой, Москва прорабатывает соот-
ветствующий ответ.

«Политика двойных стандартов 
стала неотъемлемой частью европей-
ских структур. <...> Не имея аргументов 
убедить собственных граждан в своей 
правоте, как только видят проблемы, 
блокируют любую альтернативную 
точку зрения, уничтожают свободу 
слова, нарушают право на свободное 
распространение и получение инфор-
мации», — заявил председатель Госду-
мы РФ Вячеслав Володин.

Финская журналистка Лена Хита-
нен считает запреты ЕС зачисткой ин-
формационного пространства. Запад-

ные политики пытаются сделать так, 
чтобы у европейцев не было доступа 
к альтернативным точкам зрения.

— Российские СМИ практически 
полностью зачистили. Уже невозмож-
но найти хотя бы какой-нибудь рос-
сийский канал. У людей, по сути, нет 
возможности получить российский 
взгляд на ситуацию, — сказала она 
«Известиям». — Подобные действия 
не имеют ничего общего со свободой 
слова. У России нет возможности за-
щитить себя. Западные СМИ могут го-
ворить любую ложь, какую им захочет-
ся, и люди в это верят. Запад не может 
нанести поражение России на поле боя 
и поэтому пытается это сделать хотя 
бы в информационном пространстве.

Стоит отметить, что в ЕС стали от-
рабатываться антироссийские практи-
ки в отношении СМИ задолго до СВО. 
В ноябре 2016 года Европарламент при-
нял резолюцию, в которой говорится 
о необходимости противодействия 
российским СМИ, при этом главными 
угрозами в документе названы Sputnik 
и RT. Ряд западных политиков, включая 
американских сенаторов и конгресс-
менов, а также президента Франции 
Эммануэля Макрона, обвиняли Sputnik 
и RT во вмешательстве в выборы в США 
и Франции, однако не приводили при 
этом никаких доказательств. Офици-
альные российские представители на-
звали такие заявления голословными.

Одними из первопроходцев в отно-
шении блокировок российских СМИ 
стали страны Прибалтики. В 2016-м 
власти Литвы и Латвии ввели запре-
ты на ретрансляцию российских теле-
каналов «Россия РТР» и «РТР-Планета». 
В 2018-м в Литве впервые заблокиро-
вали сайты, транслировавшие в том 
числе российские каналы. В Прибалти-
ке при этом давно научились обходить 
практически любые запреты на рос-
сийские медиаресурсы. Пользовате-
ли интернета, регулярно читающие 
российские медиа, научились либо 
использовать программы VPN, либо 
менять специальный DNS-сервер. Та-
ким образом, доступ к СМИ из РФ по-
прежнему остаётся.

Враг у вторых ворот
242 дня, изменившие военную ситуацию в Донбассе, — как                          сражались за Донецкий аэропорт
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Коней не меняют

Егор Торопов

Американист

Д жозеф Байден и Дональд Трамп — 
46-й и 45-й президенты США, наце-

лившиеся повторно занять Белый дом 
до 2029 года, — вновь, как и в 2020-м, вы-
играли номинацию на пост президен-
та от Демократической и Республикан-
ской партий соответственно. Вместе 
с тем периодически выдвигаются идеи 
о желательности замены Байдена и Трам-
па в качестве кандидатов — несмотря 
на тот факт, что они были выбраны по-
давляющим большинством голосующих 
на праймериз граждан.

Байден в преддверии старта прай-
мериз получил существенную для 
действующего президента конку-
ренцию: как правило, однопартий-
цы не чинят препятствий переизбира-
ющемуся от собственной же партии 
президенту. Тем не менее против Бай-
дена выдвинулись если и не канди-
датуры высшего порядка, такие как 
сенаторы и губернаторы, то сравни-
тельно известные и обладающие об-
щественным, политическим и финан-
совым капиталом личности: Роберт 
Кеннеди-младший, племянник прези-
дента Джона Кеннеди; Дин Филлипс, 
действующий конгрессмен, который 
несколько раз избирался на высоко-
конкурентных выборах в сложном для 
демократов районе, а также облада-
ющий большим личным состоянием 
и готовностью тратить его на предвы-
борные кампании; и, наконец, писа-
тельница Марианна Уильямсон.

Каковы итоги борьбы на прай-
мериз демократов? Кеннеди-млад-
ший ещё до их начала осознал невоз-
можность победы и объявил о выходе 
из гонки за номинацию, с тех пор он ве-
дёт президентскую кампанию в каче-
стве независимого кандидата. Фил-
липс разгромно проиграл праймериз 
в первых голосующих штатах и пре-
кратил кампанию, поддержав Байде-

на. Уильямсон, выступив несколько 
лучше Филлипса, несмотря на мень-
шее финансирование предвыборной 
гонки, также прекратила борьбу. Тем 
не менее через несколько недель всё 
же вернулась в президентскую гонку, 
хотя реальных шансов на успех у неё 
нет. Удивительно, но основными со-
перниками Байдена в итоге оказались 
малоизвестный бизнесмен Джейсон 
Палмер, выигравший заморскую тер-
риторию Американские Самоа, а так-
же Uncommitted — аналог голосования 
«против всех», который и вобрал в себя 
протестную аудиторию в размере чуть 
менее 4% от всех проголосовавших 
в праймериз демократов. Но Джейсон 
Палмер 15 мая сообщил о прекраще-
нии борьбы за кресло президента.

Трамп — бывший президент, пре-
тендующий, подобно 22-му и 24-му ли-
деру США Гроверу Кливленду, на об-
ретение второго порядкового номера 
в истории президентства США, — 
предсказуемо получил куда большую 
конкуренцию со стороны дюжины од-
нопартийцев: в отсутствие действую-
щего президента-однопартийца нор-
мой считается высококонкурентная 
борьба за номинацию на пост главы 
США. В их числе — 46-й вице-прези-
дент Штатов Майк Пенс, избранный 
вместе с Трампом; губернаторы и се-
наторы; мэр крупного города; бизнес-
мены с большим личным состоянием 
и другие.

Только половина из них дошла 
до начала голосования на праймериз; 
сравнительно достойные результа-
ты продемонстрировали лишь Рон Де-
сантис, губернатор Флориды, он занял 
второе место в Айове и после этого 
поддержал Трампа, поняв бесперспек-
тивность дальнейшей борьбы, а также 
Никки Хейли — посол США в ООН при 
Трампе и бывший губернатор Юж-

ной Каролины. Хейли — единственный 
конкурент Трампа, сумевший одолеть 
его в двух из 51 праймериз: в столице, 
Вашингтоне, и в штате Вермонт. Ряд 
бывших конкурентов Трампа не про-
сто формально одобрили его, но и ак-
тивно выступают в поддержку быв-
шего президента, конкурируя между 
собой за внимание и расположе-
ние Трампа с целью быть выбранным 
им на пост вице-президента США.

Вместе с тем ни Байден, ни Трамп 
с формальной точки зрения всё ещё 
не номинированы кандидатами 
от своих партий, что и даёт почву для 
спекуляций относительно возможной 
их замены. Окончательное утвержде-
ние кандидатур пройдёт на партий-
ных конвенциях, на которых голосуют 
делегаты, отдающие голоса победите-
лям своих штатов.

Итоги голосования на конвенциях, 
таким образом, уже фактически пред-
решены: Байден и Трамп. Возможна ли 
их замена? Помимо их воли — а факти-
чески воли их избирателей — нет. Деле-
гаты в первом же раунде голосования 
выступят за тех, кто выиграл в их шта-
тах; иной сценарий возможен только 
в случае добровольного снятия канди-
дата с гонки либо его физической не-
возможности принятия номинации. 
Общественные и политические дея-
тели, высказывающиеся за необходи-
мость замены кандидатов, осознают 
процедурную невозможность такого 
сценария и делают попытки уговорить 
Байдена, реже — Трампа сняться добро-
вольно. И даже обвинительный приго-
вор суда Трампу, ожидающийся неза-
долго до конвенции республиканцев 
15–18 июля, не станет препятствием для 
участия в выборах.

И Байден, и Трамп неслучайно 
было выбраны подавляющим боль-
шинством голосовавших на прайме-
риз. Действующий и бывший прези-
денты выступили консенсусными 
фигурами, объединившими различ-
ные, зачастую противостоящие друг 
другу внутрипартийные фракции: 
свой однопартиец в Белом доме пред-
почтительнее президента от конкури-
рующей партии. Ключевая цель двух 
ведущих партий США — приход к вла-
сти в Белом доме и получение боль-
шинства в Конгрессе. Двухпартийная 

— не де-юре, но де-факто — система 
подразумевает в условиях неизбеж-
ных внутрипартийных противоречий 
объединение вокруг одного кандида-
та от своей партии на ноябрьских вы-
борах.

МНЕНИЕ   

« ПОДОБНЫЕ ЗА-
ПРЕТЫ ПРОТИ-
ВОРЕЧАТ ПРИН-

ЦИПУ СВОБОДЫ СЛОВА. 
ЭТО МОЖЕТ БЫТЬ ПРИЧИ-
НОЙ, ПО КОТОРОЙ ШВЕЙ-
ЦАРИЯ, КОТОРАЯ РАНЕЕ 
ВО МНОГОМ ДУБЛИРОВА-
ЛА САНКЦИОННУЮ ПОЛИ-
ТИКУ ЕС, СЕЙЧАС НЕ СТАЛА 
ВВОДИТЬ НОВЫЕ ОГРАНИ-
ЧЕНИЯ ПРОТИВ ТРЁХ РОС-
СИЙСКИХ СМИ

« ИТОГИ ГОЛОСО-
ВАНИЯ НА КОН-
ВЕНЦИЯХ УЖЕ 

ФАКТИЧЕСКИ ПРЕДРЕ-
ШЕНЫ: БАЙДЕН И ТРАМП. 
ВОЗМОЖНА ЛИ ИХ ЗАМЕ-
НА? ПОМИМО ИХ ВОЛИ — 
А ФАКТИЧЕСКИ ВОЛИ 
ИХ ИЗБИРАТЕЛЕЙ — НЕТ

A На следующий день с мест-
ными ополченцами они по-

пробовали закрепиться в аэропорту, 
но их атаковали с вертолётов и само-
лётов, выдавили и отбросили. Было 
много жертв, в том числе среди граж-
данского населения. Аэропорт остал-
ся в руках украинских силовиков. 
Мирная жизнь закончилась, эта дата 
перевернула всё.

Занятие подступов и попытки штур-
ма аэропорта начались в июне. Тог-
да же ополченцы стали использовать 
на этом направлении танки. Участни-
ком первой такой атаки стал Николай 
Гутченко, позывной Ник, в 2014-м ему 
было 25 лет.

— Во время службы в армии я окон-
чил с отличием 169-й учебный центр 
в Десне, — рассказывает «Известиям» 
Николай. — Специальность — механик-
водитель Т-64. В 2014-м пошёл в опол-
чение пехотинцем-стрелком, удер-
живал блокпост на южных подступах 
к городу. Попал в танковый экипаж. 
Первым моим заданием стало пора-
жение целей в аэропорту.

В экипаже, делится Ник, команди-
ром был бывалый вояка Атаман, навод-
чиком — сталевар из Мариуполя Аку-
ла. Поехали на выполнение задачи 
тогда на двух машинах. Одна должна 
была отработать по диспетчерской вы-
шке, стоявшей костью в горле у опол-
чения, — с неё велись корректировка, 
снайперский огонь. Другая — пораз-
ить перекрытия между гостиницами. 
Остановились на улице Стратонавтов, 
в 2 км от цели, приготовились. И вдруг 
выяснилось, что у второй машины 
не действует система управления ог-
нём. В итоге Атаман, Акула и Ник от-
стрелялись за двоих. Произвели во-
семь выстрелов, поразили обе цели.

Далее был Иловайск, где «шестьде-
сятчетвёрку» ребят подбили, все оста-
лись целы. В сентябре на этом же тан-
ке (имя ему дали — «Дикий») вернулись 
в аэропорт, где в течение месяца выку-
ривали противника из убежищ и про-
бивали тоннели в зданиях для захода 
туда наших штурмовиков.

По воспоминаниям участников, 
особенностью боёв за аэропорт была 
чрезвычайная близость огневого кон-

такта: противники стояли в считаных 
метрах друг от друга, в одном здании 
базировались на разных этажах.

— С нашей стороны многое делалось 
наобум, на ура, — делится замкоманди-
ра батальона «Пятнашка» Александр, 
позывной Внук. — Без всякой часто так-
тической подготовки. Человек изучил 
за полчаса устройство автомата и от-
правился на позиции. У меня, напри-
мер, был учебный АК, переделанный 
под боевой. Аптечка имелась — хоро-
шо если у каждого третьего. Часто слу-
чалось — рванули все вперёд, не имея 
на то никакого предварительного со-
гласованного решения, и — есть ре-
зультат.

Примером подобной самостоятель-
ности и инициативности служит исто-
рия Ильи Леона.

— Пос ле Илова йского котла 
мы с моим товарищем и земляком Ди-
зелем решили помочь Гиви (Михаилу 
Толстых, командиру отряда «Сомали». — 
«Известия»), — рассказывает Леон. — 
Поехали к нему в аэропорт.

В один из дней в перерыве между 
боями, вспоминает Леон, он решил 
исследовать разрушенное здание 
у взлётной полосы и нашёл внутри — 
под плитой — место, как нельзя лучше 
подходящее для засады.

— Устроился. А враг оттуда как на ла-
дони, — делится Илья. — Правда, рабо-
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Враг у вторых ворот
242 дня, изменившие военную ситуацию в Донбассе, — как                          сражались за Донецкий аэропорт

  Новости

Больше не добывать
Страны ОПЕК+ продлили ограничения выкачки нефти

Павел Вихров

С траны — участницы ОПЕК+ 2 июня 
провели министерскую встре-

чу и приняли решение продлить дей-
ствующие квоты по добыче нефти 
до конца третьего квартала 2025 года. 
Общий уровень добычи альянса дол-
жен составлять — без возможных до-
полнительных ограничений отдель-
ными странами — 40,46 млн баррелей 
в сутки. Мера позволит укрепить ко-
тировки на уровне $80–90 за баррель, 
что считается комфортной ценой для 
стран — членов организации, говорят 
аналитики.

Разрешённые уровни добычи неф-
ти для России и Саудовской Аравии 
не изменились и остались на уровне 
9,9 млн баррелей в сутки и 10,5 млн 
соответственно. Для Объединённых 
Арабских Эмиратов (ОАЭ) предлага-
ется увеличить предельный уровень 
добычи на 300 тыс. баррелей в сут-
ки — до 3,5 млн. «Это увеличение бу-
дет осуществляться поэтапно — на-
чиная с января и до конца сентября 
2025 года», — пояснили в альянсе.

— Мера позволит укрепить коти-
ровки на уровне $80–90 за баррель, 
что считается комфортной ценой для 
стран — поставщиков сырья, — отме-
тил в разговоре с «Известиями» заме-
ститель председателя наблюдатель-
ного совета ассоциации «Надёжный 
партнёр» Дмитрий Гусев.

Для ОПЕК+ сохранение нынешне-
го статус-кво, то есть продление дей-
ствия квот в существующем объёме 
до конца года, — успех, считает доцент 
Финансового университета при пра-
вительстве Валерий Андрианов.

— Если раньше продление ограни-
чений на добычу было для альянса ру-
тиной и обыденностью, то теперь для 
принятия такого решения от него по-
требовалась определённая полити-
ческая воля, ибо организация испы-
тывала на себе давление как изнутри, 
так и извне, — рассказал аналитик.

Специалист пояснил, что давление 
на ОПЕК+ исходило изнутри в первую 
очередь от Ирака, который заявлял 
о намерениях существенно увели-
чить свою добычу, чему мешает кво-
та ОПЕК+. Также недовольство прояв-
ляли по аналогичной причине и ОАЭ. 
А с начала 2024 года ОПЕК покинула 
Ангола.

— Не исключено, что в рядах альян-

са есть и другие «диссиденты», кото-
рые до поры не выносят свои возра-
жения в публичное пространство. 
Конечно, за этими демаршами стоит 
банальное желание добиться увели-
чения персональных квот для тех или 
иных стран, а не недовольство дея-
тельностью альянса в целом. А зна-
чит, торг уместен и пути для компро-
мисса имеются, — отметил Валерий 
Андрианов.

Накануне встречи динамика не-
фтяных котировок была изменчивой: 
20 мая цена Brent составила около $85, 
а уже к 24 мая этот показатель снизил-
ся до $81 за баррель, свидетельству-
ют данные торгов ICE. 29 мая сырьё 
вновь подорожало до $84,5, опустив-
шись в начале июня к уровню $81,5.

Что касается внешнего давления 
(со стороны стран-потребителей), 
то оно в последнее время также на-
растало, отметил Валерий Андрианов.

— Как раз к заседанию ОПЕК+ была 
приурочена глобальная пиар-кам-
пания, продвигавшая тезис о якобы 
чрезмерно слабом спросе со сторо-
ны Китая, — отметил эксперт.

Тезис далеко не новый, звуча-
щий со времён окончания панде-
мии, и весьма спорный — экономи-

ка КНР растёт темпами свыше 5% 
в годовом выражении, сказал Вале-
рий Андрианов. Впрочем, как писа-
ли СМИ, в КНР этот показатель са-
мый низкий с 1990-го. В период с 1991 
по 2011 год он составлял 10,5% еже-
годно, в период правления Си Цзинь-
пина темп роста замедлился, но всё 
ещё в среднем был 6,7% за десятиле-
тие — до 2021 года.

На долю ОПЕК+ в данный момент 
приходится 42% общемировой добы-
чи жидких углеводородов, рассказала 
старший аналитик УК «Первая» Анна 
Бутенко.

— Доля организации заметно сокра-
тилась более чем с половины от ми-
ровой добычи в 2022 году. Это случи-
лось в связи с активными действиями 
организации по ограничению добы-
чи, усилиями контролировать цены 
после обвала спроса из-за панде-
мии и параллельным ростом добычи 
в США. Однако, несмотря на сокра-
щение доли на рынке, влияние ОПЕК+ 
на цены всё ещё высоко. Тем более что 
рост добычи сланцевой нефти в США 
заметно замедляется и, возможно, 
уже приближается к пику, — расска-
зала эксперт.

Встречный двигатель
Академики стран БРИКС обсудили будущее мировой науки

Андрей Коршунов

Исследователи стран БРИКС бу-
дут сотрудничать для реализации 

прорывных проектов в науке и техно-
логиях. Такие перспективы они обсу-
дили на встрече глав академий наук 
государств, входящих в объединение. 
Кроме того, учёные договорились со-
вместно использовать инфраструктуру 
класса «мегасайенс». О возможностях 
отечественной науки в этом направ-
лении рассказал президент НИЦ «Кур-
чатовский институт» Михаил Коваль-
чук. Также он обратил внимание коллег 
на возможные опасности, связанные 
с распространением и применением 
биотехнологий, в том числе генетиче-
ских, и внёс инициативу о создании над-
национального органа для осуществле-
ния контроля в этой сфере.

�� О ЧЁМ ДОГОВОРИЛИСЬ 
АКАДЕМИКИ

Ведущей темой встречи глав академий 
наук государств БРИКС, которая про-
шла в конце мая, стало академическое 
партнёрство в интересах мира, взаим-
ного развития и благополучия.

Кроме отечественных учёных и го-
сударственных деятелей в меропри-
ятии приняли участие президенты 
и вице-президенты национальных 
академий наук Индии, Китая, Ирана 
и Египта. В дистанционном формате 
к встрече присоединились академи-
ки из Бразилии, Эфиопии и Южно-Аф-
риканской Республики.

— Запросы к научному сообществу 
со стороны народов наших стран свя-
заны с решением глобальных про-
блем. Это изменение климата, продо-
вольственная безопасность, развитие 
здравоохранения, дефицит энергоре-
сурсов. Решить эти задачи можно, по-
вышая конкурентную способность 
науки и обеспечивая доступ учёных 
к инновационной исследовательской 
инфраструктуре, — отметил во всту-
пительном слове президент РАН Ген-
надий Красников.

Он также обратил внимание на то, 
что развитие научной мысли возможно 
только при условии открытости, жи-
вой дискуссии и постоянного обмена 
мнениями и опытом между учёными.

В первый день встречи делегаты пре-
зентовали национальные научные про-
граммы. С российской стороны были 
внесены предложения по созданию об-

щего научно-образовательного про-
странства и информационно-анали-
тической и издательской платформы. 
Такие проекты позволят учёным в ре-
жиме онлайн делиться результатами 
исследований и экспериментальными 
данными. Они также помогут специали-
стам объединить усилия и задейство-
вать лабораторные мощности и парки 
оборудования стран-партнёров.

Вместе с тем участники рассмотре-
ли вопросы подготовки кадров, фор-
мирования лидерских компетенций 
в научной среде и развитие между-
народных коллабораций между ис-
следовательскими организациями 
и промышленными предприятиями. 
Особое внимание было уделено про-
блеме ограничения доступа к дости-
жениям передовой науки по полити-
ческим мотивам.

�� ПРИРОДОПОДОБНЫЕ 
ТЕХНОЛОГИИ И 
МЕГАУСТАНОВКИ

Вторая часть форума прошла в НИЦ 
«Курчатовский институт». На этом эта-
пе к встрече присоединились акаде-

мики из Казахстана и Киргизии. Пле-
нарное заседание открыл президент 
центра Михаил Ковальчук. Он высту-
пил с докладом «От фундаментальных 
знаний к результату — от атома до ге-
нома», в котором рассказал о значении 
для мировой науки природоподобных 
технологий.

— Наша цивилизация потребля-
ет больше энергии и материалов, чем 
возвращает в природу. Это вызывает 
их дефицит и провоцирует мировые 
конфликты из-за ресурсов. Однако 
за миллиарды лет в природной среде 
организмы выработали способы, ко-
торые позволяют использовать по-
лученные ресурсы максимально эф-
фективно. Задача науки — понять эти 
механизмы и воспроизвести их в со-
временных технических устройствах, — 
объяснил Михаил Ковальчук.

По словам учёного, в настоящее 
время в России под научным руковод-
ством Курчатовского института соз-
дают крупнейшую в мире сеть иссле-
довательской инфраструктуры класса 
«мегасайенс», которая ориентирована 
на достижение прорывных научно-тех-
нологических результатов.

Та к ие уста новк и позвол яют 
на уровне отдельных атомов и частиц 
изучать «природные» конструкции, 
их структуру, процессы их образова-
ния. В дальнейшем полученные зна-
ния помогут воспроизвести природо-
подобные механизмы в искусственных 
материалах. На основе этих разрабо-
ток можно будет построить высоко-
производительную экономику с ма-
лым потреблением ресурсов и энергии.

Также Михаил Ковальчук обратил 
внимание на развитие генетических 
технологий. С их помощью учёные соз-
дают новые виды еды, биотоплива, ле-
карств и многих других продуктов — 
даже строительных материалов. Новые 
данные о геноме человека могут по-
зволить выработать методы защиты 
от эпидемий и от применения патоге-
нов в качестве биологического ору-
жия. Однако в то же время генетиче-
ские технологии способны и создавать 
новые угрозы: «Биологические спосо-
бы разрушения могут прийти на сме-
ну ядерным. Они более опасны, потому 
что менее очевидны и при этом могут 
быть созданы искусственно».

Резюмируя, президент Курчатов-
ского института призвал участни-
ков встречи выступить с инициати-
вой создания надгосударственного 
органа для контроля биотехнологий 
и от имени руководителей националь-
ных академий и ведущих научных цен-
тров стран БРИКС подписать «деклара-
цию по созданию щита биологической 
безопасности по аналогии с Пагуош-
ским соглашением по ядерной безо-
пасности». Документ может быть пред-
ставлен руководителям государств 
на встрече стран БРИКС на высшем 
уровне, которая запланирована на ок-
тябрь этого года в Казани.

Помимо этого, в рамках второго дня 
форума прошли две научные сессии. 
На одной из них были подняты вопро-
сы комплексной безопасности стран 
БРИКС в условиях новой многополяр-
ности. Ещё одна сессия была посвяще-
на научной дипломатии в современных 
условиях. В ходе этого мероприятия 
учёные рассказали о своём видении 
путей разрешения острых междуна-
родных конфликтов с помощью ин-
струментов научного сотрудничества. 
В том числе участники обсудили идею 
учреждения новых международных 
специализированных научных журна-
лов, в которых будут отражаться до-
стижения учёных стран БРИКС.

    

тал недолго. Меня вычислили и уда-
рили чем-то тяжёлым. Очнулся уже 
в больнице.

Вытянул из-под завалов Леона его 
товарищ Дизель.

— Мы оба из Краматорска, — расска-
зывает «Известиям» Дизель. — Когда 
уходили из дома, дали клятву мате-
рям, что вытащим друг друга, что бы 
ни случилось, живыми или мёртвыми, 
никогда не бросим. Когда Леона накры-
ло, я пошёл его откапывать.

Единственным режиссёром-доку-
менталистом, кто запечатлел бои за аэ-
ропорт, стал Максим Фадеев, уроже-
нец Славянска, создавший за десять 
лет целую фронтовую кинолетопись 

происходящего в Донбассе. Итогом его 
работы в Донецке стали картины «Тер-
минал» — о взятии в декабре 2014 года 
старого здания аэропорта и «На войне 
как на войне» — о занятии нового в ян-
варе 2015-го.

— Наиболее серьёзные бои в аэро-
порту начались после Иловайского 
котла, когда освободившиеся силы, 
а конкретно «Спарта» и «Сомали», 
пошли на его штурм, — рассказыва-
ет «Известиям» Максим.  — Сегод-
ня, с взятием Авдеевки, ВСУ отбро-
шены от Донецка на 12 км. А тогда, 
в 2014-м, они стояли прямо на север-
ной окраине. Более того, даже в ян-
варе 2015 года их удалось оттеснить 

всего на несколько сотен метров. Вот 
взлётно-посадочная полоса: и часть 
мы контролировали, а часть по-
прежнему — они.

Сам Фадеев в 2014-м жил в Киевском 
районе Донецка, в 5 км от бывшей воз-
душной гавани.

— Когда разгорался очередной бой, 
я просто не мог оставаться в стороне. 
Пешком в темноте доходил до места 
в обход всех блокпостов, — вспомина-
ет он. — Опасно ли было там? Помню, 
ранило бойца на третьем этаже старо-
го терминала, этот эпизод у меня есть 
в фильме. Его вытаскивают. Я в это 
время меняю объективы, и тут начи-
нается обстрел. Убежать можно либо 
через лестницу, либо через проби-
тый в стене проём. Но в один выход 
стреляет танк, в другой — пулемёт-
чик. Плюс сверху ложатся 120-е мины. 
Вижу: я остался один. Понимаю: надо 
уходить! Но не могу заставить себя 
даже встать, впал в оцепенение. По-
том откуда-то снизу появился опол-
ченец. Он пробежал мимо, не обра-
щая внимания на град пуль, схватил 
цинк с патронами и нырнул обратно. 
Это помогло: я поднялся и, также при-
гибаясь, ушёл.

Арсена Павлова — Моторолу — Мак-
сим называет своим наставником:

— Он научил меня, как выживать 
под огнём. Объяснял: вот летят 82-е 
мины — это не страшно, бетонное пе-
рекрытие они не пробивают. А это 
танк — его тем более бояться не нуж-
но: если попадёт, всё равно уже не уз-
наешь. В первый день, когда я их сни-
мал, Мотор вообще вышел из укрытия 
и под пулями ходил, фотографировал 
горящий дом. Не боялся. Когда меня 
ранило во время съёмок осколками 
в спину и шею, он же руководил ока-
занием мне медицинской помощи, сам 
вывозил на машине.

вального отказа национальных лидеров 
присоединиться к обсуждению «фор-
мулы мира», киевские власти пошли 
на болезненный для себя шаг: програм-
ма конференции сокращена до обсуж-
дения трёх незначительных в рамках 
остановки боевых действий пунктов. 
Это вопросы продовольственной 
и ядерной безопасности, а также гума-
нитарного характера.

В целом отношение России к данно-
му мероприятию уже высказывал пост-
пред России при ООН Василий Небензя.

— Запланированная на июнь псев-
домирная конференция в Швейцарии 
является продолжением предыдущих 
провальных встреч, состоявшихся в Ко-
пенгагене, Джидде, на Мальте и в Даво-
се, и никакой добавленной стоимости 
в принципе не несёт. Киевский главарь 
не скрывает, что главная задача встре-
чи — выработать оторванный от дей-
ствительности ультиматум, который 
впоследствии будут пытаться навязать 
нашей стране. Разумеется, все эти уси-
лия будут тщетными, — сказал он.

Видимо, и в Киеве понимают про-
вальность попыток навязать мирово-
му большинству украинский подход 
к урегулированию. И саммит, который 
уже провалился с точки зрения пред-
ставительства, пытаются спасти как 
раз сокращением повестки. Но при-
чина этого и в том, что к июню ВСУ по-
дошли с достаточно плохими резуль-
татами и в таких условиях Киев просто 
не в состоянии даже на уровне ритори-
ки представлять какие-то ультимату-
мы Москве, считает старший научный 
сотрудник ИМЭМО РАН Дмитрий Офи-
церов-Бельский.

— Главная проблема, с которой сей-
час сталкивается Киев, сводится к тому, 

что Украина пытается созвать между-
народный саммит, который претен-
довал бы на некую формулу решения 
украинского кризиса, в тот момент, ког-
да ВСУ потерпели жёсткое поражение 
[на харьковском направлении], когда 
военные возможности киевских вла-
стей, в том числе на будущее, серьёзно 
снизились. В ситуации, когда Украина 
не справляется с задачами отражения 
российского наступления и попол-
нения рядов собственных вооружён-
ных сил, ультиматумы России никому 
не кажутся уместными, — сказал экс-
перт «Известиям».

Устранение из повестки основных 
вопросов, которые хоть как-то могли 
затронуть планы по мирному урегули-
рованию, Офицеров-Бельский называ-
ет «паллиативными мерами», поскольку 
Зеленскому важно продемонстриро-
вать хоть какой-то антироссийский 
консенсус. При этом ссориться с Рос-
сией подавляющее большинство стран 
мира не намерено. «Всем очевидно, что 
даже если повестка сокращена, она всё 
равно будет перегружена антироссий-
ской риторикой. Понятное дело, никто 
из стран глобального Юга так подстав-
ляться не хочет», — считает он.

Любые мирные инициативы необхо-
димо обсуждать с участием России, не-
однократно предупреждали в Москве. 
Причём этому событию должно пред-
шествовать обсуждение формата бу-
дущих переговоров, напоминает Роди-
он Мирошник.

— О месте, процедуре и форме пере-
говоров принято говорить в формате 
«переговоры о переговорах». Однако 
пока мы не наблюдаем самой возмож-
ности таких переговоров. Кроме опре-
деления места их проведения нужна 
ещё и субъектная вторая сторона пе-
реговоров, которая проявляет к это-
му стремление и потенциал. Пока же 
мы видим только стремление к про-
ведению пропагандистского шабаша 
в Швейцарии, который может иметь от-
ношение к чему угодно, но не к урегу-
лированию конфликта, — сказал дипло-
мат «Известиям».
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БРИКС — межгосударственное объединение, созданное для достиже-
ния целей устойчивого экономического и социального развития стран-
участниц. Союз включает Россию, Бразилию, Индию, Китай, Южно-Аф-
риканскую Республику, Египет, Иран, Объединённые Арабские Эмираты, 
Саудовскую Аравию и Эфиопию. На их долю приходится треть мирового 
ВВП и 45% населения планеты. Более полутора десятка государств в на-
стоящее время ожидают одобрения заявки на вступление в организацию.

Справка «Известий»

42%
приходится на долю ОПЕК+

добычи нефти

« КИЕВСКИЙ ГЛА-
ВАРЬ НЕ СКРЫ-
ВАЕТ, ЧТО 

ГЛАВНАЯ ЗАДАЧА ВСТРЕ-
ЧИ — ВЫРАБОТАТЬ ОТО-
РВАННЫЙ ОТ ДЕЙСТВИ-
ТЕЛЬНОСТИ УЛЬТИМАТУМ, 
КОТОРЫЙ ВПОСЛЕДСТВИИ 
БУДУТ ПЫТАТЬСЯ НАВЯ-
ЗАТЬ НАШЕЙ СТРАНЕ
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A Начало лесопожарного се-
зона в этом году как будто 

бы более позднее. Действительно ли 
это так? Какие факторы повлияли на его 
начало?

Мне кажется, это немного иллюзия 
обывателя, который живёт в централь-
ной части России — в Московской обла-
сти и других регионах от Калининграда 
до Урала. На майские праздники при-
шёл холодный воздух с Северного Ле-
довитого океана, выпал снег, поэтому 
жителям европейской части казалось, 
что никаких пожаров нет. Между тем 
в эти же дни в Иркутске было +20 гра-
дусов и выше, а в Еврейской автономной 
области, Бурятии, Забайкалье, Примо-
рье и Хабаровске было сухо, тепло, дул 
сильный порывистый ветер. Там пожа-
ры шли вовсю.

В целом пожарный сезон у нас пока 
соответствует средним многолетним 
значениям. Но это не говорит о том, 
что он поздний. Другое дело, что пока 
не было очень сильных пиков, как в том 
году, когда, например, случилась очень 
сильная жара в Екатеринбурге. Таких 
аномалий в этом сезоне пока не было. 
Но в целом весенняя часть лесопожар-
ного сезона оказалась непростой.

В каких регионах ситуация наиболее 
сложная?

На сегодня площадь, пройденная ог-
нём, немного превышает 650 тыс. гек-
таров. Это в полтора раза меньше, чем 
средняя многолетняя норма. На сегод-
ня самая сложная ситуация в Забайка-
лье и в Бурятии — там пожары действу-
ют на больших площадях. Например, 
в Забайкалье — на 30 тыс. гектаров. 
Но на всех пожарах работают люди, тех-
ника, воздушные суда, то есть ситуация 
контролируемая. И мы надеемся, что та-
кой она сохранится и до конца сезона.

Где сейчас введён режим ЧС? Есть ли 
где-то предпосылки к тому, что ситуа-
ция может стать чрезвычайной в ближай-
шее время?

Режим ЧС действует в Забайкаль-
ском крае. Мы его вводим в первую 
очередь для того, чтобы было проще 
маневрировать силами и средствами, 
привлекать помощь и получать из ре-
зервного фонда оборудование, техни-
ку и ГСМ. И мы не боимся вводить ре-
жим ЧС.

Начинается летняя часть лесопожар-
ного сезона, и мы прогнозируем сложное 
развитие событий более чем в 20 регио-
нах — это Курганская и Свердловская об-
ласти, Якутия. Традиционно в зоне ри-
ска Красноярск и Иркутск. Есть целый 
спектр регионов, где непростая ситуа-
ция, по которой мы планируем работать.

Примерно с 15 по 30 июля наступает 
самый напряжённый период, когда вся 

страна уже прогрелась. Обычно именно 
в эти даты фиксируют и самое большое 
количество пожаров, и самые большие 
площади, пройденные огнём.

Мы прогнозируем особую опас-
ность на территории 20 регионов, но это 
не значит, что остальным нужно рассла-
биться и ничего не делать. К сожалению, 
пожар может возникнуть на каждой тер-
ритории, даже если там не очень жаркая 
погода. Поэтому готовиться должны все. 
Силы и средства пожаротушения у нас 
всё лето находятся в режиме повышен-
ной готовности. Росгидромет обещает 
непростое лето в Центральной России, 
традиционно особого внимания требу-
ют Сибирь и Дальний Восток. Мы всег-
да надеемся на лучшее, но готовимся 
к худшему.

Какова основная причина лесных пожа-
ров этой весной?

К сожалению, все весенние пожары 
в 100% случаев — это человек, и бóльшая 
часть летних пожаров, особенно на гу-
стонаселённых территориях, тоже про-
исходит по вине людей. Весенние по-
жары возникают из-за сельхозпалов, 

неисправной техники и оборудования, 
поджогов, очистки участков граждана-
ми, бросания окурков.

К летним пожарам в наиболее насе-
лённой части России также приводит 
человеческий фактор: костры, шашлы-
ки. И только на очень труднодоступных 
удалённых территориях причиной воз-
гораний становятся сухие грозы и дру-
гие природные явления. К сожалению, 
человек ещё не научился осторожно об-
ращаться с огнём, и мы видим, сколько 
бед это приносит.

Какие регионы плохо подготовились 
к началу пожароопасного сезона?

В этом году у нас была сплошная про-
верка готовности регионов — мы выез-
жали на пожарно-химические станции, 
осматривали технику и оборудование.

Неготовность мы выявили в Еврей-
ской автономной области. В прошлом 
году нам даже пришлось обратиться 
в прокуратуру, чтобы коллеги из ЕАО 
приступили к более системной рабо-
те и начали активнее тушить лесные 
пожары. Прокуратура нас поддержа-
ла, выслала предписание губернатору, 
и было принято решение уволить мини-
стра. На сегодняшний день в Еврейской 
автономной области работает другая 
команда, и мы видим прогресс. Может 
быть, он не такой большой, как нам хо-
телось бы, но он есть.

Потребовались ли по итогам про-
шлого сезона кадровые решения ещё 
в каких-то регионах?

Везде, где мы видим провалы, 
мы даём предписания и указания, после 
которых в регионах снимают руководи-
телей лесопожарных подразделений: 
где-то замов руководителя, где-то лес-
ничих. Идёт большая системная работа, 
и те люди, которые провалили подготов-
ку к сезону, конечно, должны понести 
наказание.

Сейчас о запрете на посещение лесов 
из-за пожароопасной ситуации росси-
яне могут узнавать через портал госус-
луг. Как вы оцениваете эффективность 
этого механизма оповещения?

В том году мы запустили информи-
рование граждан через портал госус-
луг. Этот новый механизм мне кажется 
очень хорошим и полезным дополнени-
ем ко всем имеющимся способам опо-
вещения, чтобы граждане знали, ког-
да можно ходить в лес и когда нельзя. 
Сейчас мы с Минцифры этот механизм 
дорабатываем, и надеюсь, что он зара-
ботает в полную мощь уже в течение не-
скольких месяцев.

Летом люди традиционно ездят на при-
роду, на дачи. Что им можно и нельзя де-
лать рядом с лесом?

На самом деле правила пожарной 
безопасности в лесах очень понятны, 
примитивны и известны всем с детства: 
не бросайте окурки, не оставляйте не-
потушенные костры. Если вы развели 
огонь — неважно, мангал, костёр или 
что-то ещё, — то дождитесь, пока он пол-
ностью потухнет, залейте его водой или 
перемешайте золу лопатой с землёй. 
Не разводите костры или не сжигайте 
листву при сильной ветреной погоде, 
не используйте неисправное оборудо-
вание. Если вы занимаетесь производ-
ственной деятельностью, то окопайтесь 
и сделайте полосу вокруг вашей произ-
водственной площадки.

Лесное законодательство запреща-
ет разводить костры или устанавли-
вать мангалы под ветвями деревьев, 
особенно хвойных, запрещено раз-
водить костры в молодняках. Нуж-
но включать обычный здравый 
смысл: если вокруг много сухой тра-
вы, камыша, то, конечно, там не стоит 
что-то жечь. И наоборот: если вы наш-
ли площадку, свободную от расти-
тельности, окопали её, поставили ве-
дро воды или ведро песка, то спокойно 
можете пожарить шашлыки, но следи-
те за костром. Если задул сильный ве-
тер, также проявите дополнительные 
меры предосторожности.

Какие нарушения противопожарных 
правил уже зафиксированы в этом году?

К сожалению, мы регулярно ловим 
нарушителей. Например, в этом году 
уже поймали одного фермера в Амур-
ской области, который решил вы-
жечь своё поле и вызвал лесной пожар. 
Он не только заплатил штраф, но и дол-
жен будет выплатить более 5 млн руб-
лей за сгоревший лес и работу лесных 
пожарных.

В России достаточно строгие штра-
фы, но нужно поработать над их неот-
вратимостью. Каждый нарушитель дол-
жен понимать, что рано или поздно его 
оштрафуют.

В этом году стало проще привлекать фе-
деральный резерв на тушение лесных 
пожаров. Даёт ли это свои результаты 
сейчас?

С 1 января 2024 года у нас действу-
ет новый порядок, когда мы оператив-
но направляем сотрудников федераль-
ной Авиалесоохраны на проблемные 
территории. Первая переброска у нас 
была уже в апреле — мы направили сво-
их бойцов в Еврейскую автономную 
область. Эта схема показывает очень 
неплохой результат. Мы не тратим вре-
мя на бюрократическую волокиту, об-
мен бумагами с другими ведомствами, 
а напрямую принимаем решение. Это 
очень здорово, и мне кажется, что та-
кие цифры по площади, пройденной ог-
нём, — это одно из следствий привле-
чения нашего федерального резерва.

Какая сейчас ситуация с лесами на тер-
ритории страны? Где сосредоточены 
наиболее ценные породы древесины?

Россия — это крупнейшая лесная 
держава мира. На территории нашей 
страны находится свыше 20% всех ле-
сов мира, 69% территории суши России 
покрыто лесами — это 1 млрд 200 млн 
гектаров. Основные насаждения — это 
лиственница, сосна, ёлка, дуб, бук, граб 
и ясень.

Наиболее лесные регионы — Якутия, 
Красноярск, Коми, Иркутск. Но леса 
есть в каждом регионе, и каждое де-
рево для нас ценно, каждый гектар леса 
для нас важен, и мы стараемся его за-
щищать и оберегать.

Где сейчас требуется наиболее интен-
сивное лесовосстановление?

Мы считаем, что в первую очередь 
нужно сажать деревья там, где много 
людей, где идёт активная жизнь чело-
века. У нас есть поручение президента 
РФ сфокусироваться на зелёных зонах 
вокруг крупных городов и промыш-

ленных центров. Кроме того, мы сей-
час начнём делать акцент на Байкаль-
ской природной территории.

Мы уже несколько лет по федераль-
ному проекту сажаем больше деревьев, 
чем у нас гибнет и сгорает в пожарах, 
то есть мы перевыполняем план по ле-
совосстановлению.

Если сегодня что-то сгорело, 
то мы не можем тут же посадить там 
лес, потому что нужно время, чтобы по-
чистить территорию и проверить по-
чву. То, что сгорело в 2024 году, мы по-
садим в 2026 году, а сейчас мы сажаем 
деревья на тех территориях, на которых 
они погибли от лесных пожаров в 2022–
2023 годах.

Сейчас идёт цифровизация лесной от-
расли. Насколько активно используют-
ся имеющиеся системы?

Действительно, мы переходим 
на цифровую модель леса: уже со сле-
дующего года мы переходим на единый 
цифровой государственный лесной ре-
естр, сейчас используем все современ-
ные методы и технологии, которые нам 
доступны. Например, дистанционный 
мониторинг и космомониторинг, чтобы 
обнаруживать лесные пожары или не-
законные вырубки, и оснащаем лесную 
технику системой ГЛОНАСС. У каждой 
партии древесины, которая едет из леса, 
имеется электронный сопроводитель-
ный документ, подтверждающий ле-
гальность перевозки заготовленной 
древесины. Во многом благодаря циф-
ровизации отрасли мы в режиме он-
лайн можем отследить всё, что и где 
происходит у нас в лесах.

Удалось ли побороть серые схемы заго-
товки древесины? Какой сейчас процент 
они составляют от всей заготовки и где 
в основном встречаются?

Объём незаконных вырубок за по-
следние три года уменьшился более 
чем в два раза, и на сегодня мы фикси-
руем порядка 400 тыс. кубометров неза-
конно заготовленной древесины. Всего 
в России заготавливается порядка 180–
190 млн кубометров древесины, и объём 
незаконной вырубки составляет мень-
ше 0,3%. Мы достигли этого во многом 

Общество

« К ЛЕТНИМ ПО-
ЖАРАМ В НАИ-
БОЛЕЕ НАСЕ-

ЛЁННОЙ ЧАСТИ РОССИИ 
ПРИВОДИТ ЧЕЛОВЕЧЕ-
СКИЙ ФАКТОР. И ТОЛЬКО 
НА ТРУДНОДОСТУПНЫХ 
ТЕРРИТОРИЯХ ПРИЧИНОЙ 
ВОЗГОРАНИЙ СТАНОВЯТ-
СЯ СУХИЕ ГРОЗЫ И ДРУГИЕ 
ПРИРОДНЫЕ ЯВЛЕНИЯ

«Штрафы за лесные 
пожары строгие,  
но они должны быть 
неотвратимы»
Глава Рослесхоза Иван Советников — о пике опасного сезона, 
прогнозах на лето и борьбе с нелегальными вырубками
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Оставить в еде
В банках с печенью трески нашли превышение нормы мышьяка

Наталья Башлыкова

В партии консервированной печени 
трески на 168 кг (это 672 банки) вы-

явили двукратное превышение нор-
мы мышьяка, рассказали «Известиям» 
в Южном управлении Россельхознад-
зора. Речь о продукции «Русского рыб-
ного мира» — крупнейшего по прибыли 
в своём сегменте игрока рынка по ито-
гам 2023-го. Всего с начала года у разных 
компаний было установлено уже три та-
ких случая, притом что два года назад 
их не фиксировалось вообще, сообщи-
ли в Россельхознадзоре. В 2023-м рост 
нарушений в производстве рыбной про-
дукции превысил 300%, в этом году тен-
денция продолжилась, оценили ситуа-
цию эксперты.

В рыбных консервах одного из круп-
нейших производителей такой продук-
ции в РФ — ООО «Русский рыбный мир» — 
в апреле обнаружили превышение 
нормы мышьяка. Это следует из ФГИС 
«Единый реестр проверок», который ве-
дёт Генпрокуратура. С его данными оз-
накомились «Известия».

«По результатам проведённых ис-
следований установлено наличие в ис-
следуемых образцах рыбной пищевой 
продукции несоответствия по показа-

телю: “Мышьяк”», — говорится в данных 
реестра.

Товар был выявлен Южным межреги-
ональным управлением Россельхознад-
зора — к нему относятся Краснодарский 
край, Адыгея, Крым, Севастополь, Хер-
сонская и Запорожская области.

«Образец натуральных рыбных кон-
сервов стерилизованных. “Консер-
вы из печени рыб. Печень трески на-
туральная” 250 г отбирался от партии 
массой 168 кг. Согласно протоколу ис-
пытаний, показатель безопасности “мы-
шьяк” превышает норму в испытуемом 
образце в два раза», — рассказали «Из-
вестиям» в службе.

При этом там отметили, что изъять 
этот товар из оборота не получилось, так 
как он отсутствовал на складах владель-
ца. Как уточнили контролёры, в России 
запрещено обращение пищевых продук-
тов, которые не соответствуют требо-
ваниям российского законодательства.

«Известия» направили запрос в ООО 
«Русский рыбный мир» с просьбой пояс-
нить, была ли изъята из оборота опас-
ная продукция.

Между тем в Южном управлении 
службы сообщили, что меры реагиро-
вания в отношении компании должно 
было принять территориальное управ-

ление Россельхознадзора по Москве, 
Московской и Тульской областям. Од-
нако, как следует из материалов рее-
стра Генпрокуратуры, там ограничи-
лись вынесением предостережения. 
Хотя ранее за подобные случаи компа-
нии наказывались штрафами.

В пресс-службе территориального 
управления Россельхознадзора по Мо-
скве, Московской и Тульской областям 
от комментария «Известиям» воздержа-
лись, адресовав все вопросы к выявив-
шим опасный компонент.

— Мы запрашиваемой информацией 
не обладаем, — заявили там.

А вот в федеральном управлении 
Россельхознадзора информацию о фак-
тах обнаружения мышьяка в продукции 
«Известиям» подтвердили.

— За 2022 год нами было отобрано 
685 проб, в которых превышение допу-
стимого уровня мышьяка не выявле-
но. За 2023 год — 755 проб, превышение 
допустимого уровня мышьяка выявле-
но в одном случае. На текущий период 
отобрано 239 проб рыбных консервов, 
в трёх случаях выявлено превышение 
допустимого уровня мышьяка, — сооб-
щили в службе.

При этом там подчеркнули, что мы-
шьяк — токсичный элемент, а употре-

бление продукции с превышением его 
допустимого уровня оказывает вред-
ное воздействие на организм человека.

— Нарушение обязательных требо-
ваний технических регламентов ЕАЭС 
недопустимо и составляет определён-
ную угрозу, поскольку регламенты раз-
работаны в целях защиты жизни и здо-
ровья человека. В случае выявления 
нарушений их требований в отноше-
нии лица, допустившего данное нару-
шение, со стороны контролирующих 
органов предусмотрены меры в соот-
ветствии с законодательством РФ, — 
добавили в службе.

По словам директора Институ-
та питания РАМН, академика РАМН 
и РАН Виктора Тутельяна, превыше-
ние норм мышьяка негативно влияет 
на здоровье человека и может приво-
дить к различным заболеваниям, в том 
числе раку.

«У него была потребность помогать людям»
Ушёл из жизни выдающийся исследователь, депутат Госдумы Артур Чилингаров

1  июня на 85-м году жизни скончался 
выдающийся советский и россий-

ский исследователь, доктор геогра-
фических наук, профессор, член-
корреспондент РАН, депутат Госдумы 
Артур Чилингаров. Он стоял у истоков 
исследования Арктики и Антарктики, 
руководил несколькими экспедиция-
ми и внёс большой вклад в изучение 
и освоение Севера и Мирового океа-
на. В своей карьере он руководил Го-
сударственной полярной академией, 
Ассоциацией полярников. Удостоен 
множества званий, в том числе Героя 
Советского Союза и Героя России. 
«Известия» — о том, каким вспомина-
ют Артура Чилингарова его коллеги 
и друзья.

Зампред комитета Госдумы 
по промышленности и торговле 
Александр Спиридонов:

Сегодня не стало знаменитого 
полярника, Героя Советского Сою-
за и Героя России, депутата Госдумы, 
спецпредставителя президента РФ 
по международному сотрудничеству 
в Арктике и Антарктике Артура Чи-
лингарова. Артур Николаевич всег-
да говорил, чтобы быть достойным 
почётного звания «полярник», надо 
иметь характер и много учиться. Ар-
тур Николаевич посвятил всю свою 
жизнь исследованию российской 
Арк тики. Он останется для нас при-
мером любви к своей Родине и пре-
данности своему делу.

Директор Арктического и антар-
ктического научно-исследователь-
ского института Александр Мака-
ров:

Тот самый случай, когда говорят, 
что ушла эпоха. Артур Чилингаров — 
великий человек, умевший решать 
невыполнимые задачи. Вокруг него 
всегда была невероятная энергети-
ка, которая передавалась окружаю-
щим. Масштаб его замыслов пора-

жал и вдохновлял. Он всегда очень 
искренне переживал о полярных 
проектах и стремился сделать всё 
возможное, чтобы Россия сохраня-
ла своё превосходство в Арктике. Бу-
дем достойно продолжать его дело 
и сохранять лидерство, как он всег-
да делал.

Первый зампред комитета Госду-
мы по международным делам Свет-
лана Журова:

Артур Николаевич был совер-
шенно потрясающим человеком. 
Мы с ним были рядом достаточно 
долго — и в Думе, и в Совете Феде-
рации. Он настоящий наставник, его 
рассказы, его потрясающая жизнь... 
Он человек невероятный. Это тот са-
мый случай, когда уходит человек, 
а ты можешь сказать только самое 
лучшее. Причём он был настолько до-
брый, открытый, он человек широ-
кой души, ясный человек. Это боль-
шая потеря. Мы переживали, что 
он болеет, тяжело... Это всегда очень 
грустно, когда такие люди уходят. 
Это легенда, эпоха, огромное коли-
чество событий, связанных с ним. 
Просто гордость, что он был таким. 
Его уход — большая утрата.

Советский и российский путе-
шественник и писатель Дмитрий 
Шпаро:

Если говорить о его выдающих-
ся успехах и заслугах, то они широ-
ко известны. Лично для меня в пер-
вую очередь вспоминается то, что 
он был начальником дрейфующей 
станции «Северный полюс-19», она 
была молодёжно-комсомольской, 
и именно по его предложению была 
объявлена такой. У неё был доволь-
но длинный путь, и это единствен-
ная станция из всех, которая прошла 
точно через Северный полюс. Всегда 
во всех ситуациях, которые возника-
ли по жизни, он всем помогал. Види-
мо, у него была какая-то внутренняя 
потребность помогать людям. Хоро-
ший очень был человек. Также для 
меня важно, что это одна из первых 
величин в Русском гео графическом 
обществе.

Член комитета Госдумы по мало-
му и среднему предприниматель-
ству Наталия Полуянова:

Артур Николаевич родился в Ле-
нинграде, вдали от северных морей 
и океанов, но посвятил свою жизнь 
российской Арктике и укрепле-
нию её позиций в мировом сооб-
ществе. Ему всегда были присущи 
профессио нализм, добросовестное 
отношение к делу, умение ставить 
и эффективно решать масштабные 
задачи. Он останется для нас при-
мером беззаветного служения сво-
ей стране.

Адмирал, командующий Черно-
морским флотом в 1998–2002 годах, 
экс-председатель комитета Госду-
мы по обороне Владимир Комоедов:

У него круг друзей был очень гро-
мадный. Он со всеми себя вёл, никог-
да не возвышаясь, а где-то наравне. 
Наравне и всегда с глубочайшим ува-
жением.

Код конём
Электронное устройство подберёт лошадь 
для иппотерапии

Денис Гриценко

Российские учёные создали прототип 
электронного устройства, с помо-

щью которого можно оценить, насколь-
ко успешно всадник и лошадь взаи-
модействуют друг с другом во время 
сеанса иппотерапии. Разработка изме-
ряет физиологические показатели жи-
вотного и человека, фиксирует их поло-
жение в пространстве и синхронность 
движений. От этих факторов и зависит 
успех занятия. По мнению некоторых 
специалистов, данные, которые снима-
ет гаджет, помогут инструкторам повы-
сить эффективность сеансов. Однако 
другие считают, что опытному тренеру 
для успешной работы достаточно не-
вооружённого глаза.

Специалисты Южного федераль-
ного университета (ЮФУ) создали 
прототип устройства, с помощью ко-
торого можно объективно оценить, 
насколько всадник и лошадь подхо-
дят друг другу для проведения сеанса 
иппотерапии. Аппаратно-программ-
ный комплекс состоит из двух блоков 
для сбора данных, которые размеща-
ют на человеке и животном, а также 
блоков обработки и синхронизации 
информации.

Разработка позволяет тренеру по-
лучать данные о психофизиологиче-
ском состоянии участников сеанса 
и степени синхронности их движе-
ний, от чего главным образом и зави-
сит эффективность тренировки. Ин-
структор видит информацию на экране 
своего смартфона в режиме реально-
го времени.

— Одни датчики измеряют частоту 
сердечных сокращений всадника и ло-
шади, а другие — паттерны движения 
корпуса человека, которые происходят 
вдоль трёх осей. Устройство оценивает 
взаимовлияние движений участников 
сеанса. Лечебный эффект от иппотера-
пии достигается, когда человек повто-
ряет ту же проекцию, что и его питомец, 
и они двигаются синхронно. Если это-
го не происходит, значит, они не подхо-
дят друг другу, нужно подобрать другую 
пару, — сказала заведующая лаборато-
рией кафедры встраиваемых и радио-
приёмных систем Института радиотех-
нических систем и управления (ИРТСУ) 
ЮФУ Оксана Шпаковская.

Иппотерапия — метод нейрофизи-
ологического лечения с помощью вер-
ховой езды. Он создаёт уникальные 
условия для одновременного позитив-
ного воздействия на физический ста-
тус и психоэмоциональную сферу па-

циента. Терапия с участием лошади 
приносит пользу больным с различны-
ми психосоматическими расстройства-
ми и проблемами с опорно-двигатель-
ным аппаратом. Её часто используют 
для реабилитации детей с ограничен-
ными возможностями здоровья. Каж-
дое животное обладает особенностями 
походки, которые больше подходят од-
ним всадникам и меньше другим, поэто-
му важно подобрать правильную пару.

Разработка учёных измеряет ча-
стоту сердечных сокращений паци-
ента и животного. С помощью тако-
го мониторинга можно сделать вывод 
об их негативном функциональном со-
стоянии (гипоактивность, гиперак-
тивность). Участниками терапии часто 
становятся дети с аутизмом и ДЦП, ко-
торые не могут самостоятельно расска-
зать, что их беспокоит. В таких случаях 
данные объективных измерений стано-
вятся для инструкторов незаменимыми. 
Опираясь на эти показатели, инструк-
тор может корректировать ход трени-
ровки, выбрать подходящее животное 
или срочно остановить занятие.

Положение участников терапии 
в пространстве отслеживается с помо-
щью инерциальных датчиков: акселеро-
метра и гироскопа. Благодаря им и спе-
циальному алгоритму можно выявить 
паттерны движений больного и шагов 
животного и сделать вывод о синхрон-
ности их действий, а значит, и об эффек-
тивности занятия иппотерапией.

— Нам нужно такое устройство, что-
бы оценивать готовность участников 
к проведению тренировки и индиви-
дуально подбирать программу занятий. 

Оно даёт возможность видеть, насколь-
ко ребёнок адаптируется к физиче-
ской нагрузке, и подобрать оптималь-
ную пару человека и животного. Это 
очень важно, потому что кони разли-
чаются по параметрам. Одна порода мо-
жет давать разные темпы и активность. 
Использование технологии позволит 
проводить занятие максимально эф-
фективно и снизит риск дезадаптации 
у детей, — говорит инструктор по иппо-
терапии и адаптивной верховой езде 
конного клуба «Белая лошадь» Мари-
на Песоцкая.

Общество

благодаря тому, что ловим не столько 
в лесу, сколько на складах, на лесопере-
работке, и сейчас всё сложнее незакон-
но заготовленную древесину пустить 
в оборот.

Отслеживать её в том числе помо-
гают как раз электронные сопроводи-
тельные документы.

Традиционно незаконные рубки 
были сфокусированы на территории 
Дальнего Востока — там мы использо-
вали и космомониторинг, и другие сред-
ства контроля, чтобы их становилось 
всё меньше и меньше.

Как лесопромышленная отрасль ощу-
щает себя в условиях санкций? Удалось 
ли переориентировать каналы сбыта?

Конечно, санкции достаточно сильно 
повлияли на лесной комплекс, особен-
но на северо-западе России, где круп-
ные предприятия были ориентированы 
на рынки Европы. Каждый рынок имеет 
свою специфику — и по ценообразова-
нию, и по ассортиментным рядам, кото-
рые он покупает. На сегодня можно ска-
зать, что у нас не допущено глобального 
кризиса: предприятия не закрывают-
ся, заготовка древесины катастрофи-
чески не падает, люди работают. Ко-
нечно, пришлось искать новые рынки 
сбыта и выстраивать новые логистиче-
ские цепочки. Мы видим, что сейчас всё 
больше древесины едет в Китай, в Казах-
стан, в Узбекистан, открываются рынки 
в Африке, в Египте и в ЮАР, а также пере-
ориентируются на другие направления.

Какие сейчас предложения есть у Рос-
лесхоза по законодательным измене-
ниям?

Мы постоянно держим руку на пуль-
се и сейчас по поручению президента 
РФ завершаем работу над законопро-
ектом по лесным дорогам. Это важный 
элемент сырьевого обеспечения биз-
неса, возможность снять целый ряд ба-
рьеров для бизнеса в плане размещения 
лесных дорог. Этот законопроект был 
принят в первом чтении, обсуждают-
ся поправки ко второму. Очень надеюсь, 
что уже в весеннюю сессию этот зако-
нопроект будет принят и в скором вре-
мени вступит в силу.

В Москве прошёл первый этап Кубка по историческому ралли
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В столице 2 июня состоялся первый этап Кубка 
Москвы по историческому ралли. Мероприя-

тие собрало много участников и зрителей из про-
хожих, планировавших изначально прокатить-
ся на теплоходе или же семейную велопрогулку. 

Ретроавтомобили никого не оставили равнодуш-
ными. 

Хозяева машин рассказывали всем интересую-
щимся историю приобретения своих авто, нюансы 
ухода и планы на гонку. 

В заезде приняли участие около ста экипажей за-
рубежного и отечественного выпуска. Среди них — 
Jeep 1949 года, Midget, «Волга», «Москвич» и другие. 
Самая старая машина, презентованная на ралли, 
но не участвующая в заезде, — кабриолет 1942 года. 
Машину предоставил Курчатовский институт. 

В заездах же были экипажи не только из Москвы, 
но и из Тулы, Екатеринбурга, Челябинска, Иваново 
и других городов. Также примечательно, что в за-
езде приняли участие не только мужские экипажи, 
но и женские или даже семейные. 

Машины выезжали после поднятия флага, судья 
фиксировал время старта и время прибытия по за-
вершению ралли. В дорогу экипажи провожал ор-
кестр. 

Первым номером на трассу выдвинулся экипаж 
на автомобиле Tatra-77 1942 года выпуска. 

По правилам ралли, ни водитель, ни штурман 
до последнего момента не знали точного маршрута 
соревнований. Им было известно лишь, что марш-
руты будут пролегать по улицам Москвы.

Также, согласно правилам ралли, внешний вид 
автомобилей должен быть аутентичен году выпу-
ска. Таким образом, на нём не должно быть ника-

ких тонировок, литых дисков и прочего современ-
ного тюнинга. 

Организаторы мероприятия  — Политехнический 
музей, Музей транспорта Москвы и Музей Гаража 
особого назначения, где хранятся более 200 тысяч 
уникальных машин и механизмов. 

Генеральный директор Политехнического музея 
Дмитрий Кожанов рассказал об идее популяризиро-
вать технические и автомобильные музеи. 

«В Политехническом музее представлена коллек-
ция автомобилей с конца XIX века по сегодняшний 
день. Мы рады быть частью тех, кто поддерживает 
автомобильную культуру, и надеемся на дальнейшее 
развитие и сотрудничество в этой сфере. Желаю всем 
участникам заезда удачи и, конечно же, победы», — 
заявил он во всеуслышание перед стартом заезда.

Директор Музея транспорта Москвы Оксана Бон-
даренко также выступила за популяризацию истори-
ческих автомобилей и отметила, что первые шаги для 
этого предпринимаются. В том числе Мосгортрансом. 

Организаторы напомнили, что историческое рал-
ли — не классические гонки. Главное в этих сорев-
нованиях не скорость, а равномерность движения, 
безусловно, с соблюдением всех дорожных правил. 

Ралли состоит из трёх этапов. Второй пройдёт 
14 июля. Экипажи стартуют от Воробьёвых гор. Тре-
тий этап пройдёт 10 августа. Место его проведения 
пока неизвестно. В этот же день огласят абсолютно-
го победителя. Победивший в трёх заездах экипаж 
наградят хрустальным Кубком Москвы. Его изготовят 
вручную мастера завода в Гусь-Хрустальном. Но ори-
гинальный кубок победителям не достанется. Он бу-
дет храниться в Музее транспорта Москвы. Победи-
телям вручат его уменьшенные копии. Ан
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Валютный ракурс

Александр Потавин

Аналитик

В конце мая курс доллара опустился 
до отметки 88,4 рубля. С ценовых мак-

симумов в середине апреля (94,5 рубля) 
американская валюта ослабла по отно-
шению к российской на 6,5%.

Есть несколько причин укрепле-
ния рубля. Ключевая из них — превы-
шение предложения валюты на торгах 
над спросом. Основные продажи идут 
от экспортёров, которые активно про-
давали валюту за рубли перед упла-
той налогов 28 мая. При этом 27 мая 
в США официально объявлен выход-
ным (в Соединённых Штатах отмеча-
ется День поминовения). В этот день 
торги шли, но не проводились расчёты 
по валютным парам с долларом. По-
этому экспортёры были вынуждены 
продавать больше валюты с расчёта-
ми на «завтра», что позитивно влияло 

на курс рубля в начале последней май-
ской недели.

Другая важная причина происходя-
щего укрепления рубля — это слабый 
спрос на инвалюту. Проблемы с исходя-
щими платежами, которые обозначи-
лись в начале этого года, за последние 
месяцы продолжают нарастать. Возни-
кают трудности даже с проведением 
трансакций в дружественные страны.

При этом европейские и амери-
канские регуляторы вынуждают ино-
странные банки сворачивать бизнес 
в России. Поэтому из сотен кредитных 
учреждений, работавших с платежа-
ми через SWIFT, в нашей стране оста-
лось не больше трёх.

В то же время сокращение объёма 
импорта в РФ стало следствием уже-
сточения требований в отношении 
российских клиентов со стороны бан-
ков дружественных стран, которые 
опасаются вторичных санкций США.

Кроме того, на рубль позитив-
но влияют высокая ставка, жёсткие 
нормы на отток капитала из РФ и не-
возможность наращивать импорт 
из-за ограничений по трансгранич-
ным расчётам.

Полным уходом
Райффайзенбанк сократил портфель кредитов бизнесу втрое — 
почему организация всё же не покидает рынок окончательно

A После начала СВО и до июня 
2023 года игроки финрынка 

имели право не публиковать отчёт-
ность, чтобы снизить санкционные 
риски. За этот период корпоратив-
ный кредитный портфель Райффай-
зенбанка сократился более чем впо-
ловину (с 672 млрд до 335 млрд). Затем 
к маю 2024 года он уменьшился ещё 
почти на треть — до 228 млрд рублей. 

Портфель розничных кредитов 
Райффайзенбанка за тот же период 
тоже сократился, но не так резко — при-
мерно на 35% (с 360 млрд до 234 млрд 
рублей). «Известия» направили запрос 
в кредитную организацию.

Сокращение портфеля корпоратив-
ных займов противоречит рыночным 
трендам. За тот же период объём кре-
дитов для юрлиц в системно значимых 
банках РФ вырос в среднем на 40%, сле-
дует из данных «Банки.ру».

Глава группы Йоханн Штробль 
на конференции с аналитиками и жур-

налистами 2 мая 2024-го утверждал, 
что российский Райффайзенбанк 
не выдаёт новых кредитов с 2022 года. 
Однако 31 мая 2024-го на горячей ли-
нии организации сообщили, что заём 
по-прежнему можно оформить — хотя 
процент одобрения может быть ниже.

Тем не менее Райффайзенбанк, воз-
можно, полностью прекратил кредито-
вание юрлиц, которые потенциально 
рискуют попасть под санкции, пояснил 
независимый эксперт Андрей Бархо-
та. Речь идёт о промышленных компа-
ниях — например, металлургических.

При этом у некоторых корпоратив-
ных клиентов были открытые кредит-
ные линии в банке, по которым им по-
зволялось получить заёмные средства 
несколько раз, уточнил Андрей Бархо-
та. Из-за этого портфель мог снижать-
ся не так радикально.

Юрлица, вероятно, и сами ста-
ли переходить из Райффайзенбанка 
к другим кредиторам, понимая, что 

из-за санкционных рисков финанси-
рование может прекратиться в любой 
момент.

В начале мая RBI также сообщал, 
что, согласно требованиям Европей-
ского центробанка (ЕЦБ), к 2026 году 
организация должна сократить кре-
дитный портфель на 65% относитель-
но уровня третьего квартала 2023-го 
(то есть приблизительно до 200 млрд 
рублей — по подсчёту «Известий»).

Банк предпринимает и другие шаги 
по выходу с российского рынка. Напри-
мер, с 1 июня организация перестанет 

открывать россиянам вклады и нако-
пительные счета, а с 10 июня — прово-
дить исходящие платежи в долларах.

�� ПОЧЕМУ РАЙФФАЙЗЕНБАНК 
АКТИВНО СНИЖАЕТ 
КРЕДИТОВАНИЕ ЮРЛИЦ В РФ

С февраля 2022-го RBI значительно со-
кратил свою деятельность в РФ и при-
нял масштабные меры по снижению 
рисков, связанных с ужесточением 
санкций, сообщил «Известиям» пред-
ставитель австрийской головной ор-
ганизации. Компания продолжит ра-
ботать над деконсолидацией своей 
российской «дочки», но из-за сложно-
сти этой операции не может назвать 
точные сроки ухода с рынка.

— Процесс ухода RBI из России запу-
стили давно, но в глобальном бизнесе 
банка российский сегмент приносил 
почти половину доходов. Взять и «от-
рубить голову у курицы, несущей зо-
лотые яйца», он просто не может, — за-
явил глава аналитического отдела ИК 
«Риком-Траст» Олег Абелев.

Райффайзенбанк был для RBI более 
доходным, чем филиалы в других стра-
нах, поскольку маржинальность биз-
неса на развивающихся рынках всег-
да выше, подтвердил экономист РЭУ 
им. Г.В. Плеханова Михаил Гордиенко. 
При этом организация имела преиму-
щество перед другими игроками в Рос-
сии, поскольку проводила трансакции 
с западными странами.

Акционеры RBI не хотели бы поте-
рять доход от российской «дочки», по-
этому в первую очередь сокращалось 
наименее маржинальное направле-
ние — корпоративное кредитование, 
отметил Андрей Бархота. При этом сег-
мент кредитных карт и трансакцион-
ный бизнес сохранились.

Все на выручку
Среднемесячные обороты ИП выросли на треть в 2024 году

Эмма Щукина 

С реднемесячные обороты индиви-
дуальных предпринимателей (ИП) 

в первом квартале 2024-го увеличились 
на треть по сравнению с аналогичным 
периодом 2023 года, сказано в иссле-
довании «Тинькофф Бизнеса» в рам-
ках аналитического проекта Tinkoff 
Data (есть у «Известий»). Лучшие ре-
зультаты показали компании, связан-
ные с торговлей металлами и с добы-
чей полезных ископаемых. Основная 
причина в том, что небольшие компа-
нии быстрее адаптируются к ограни-
чениям и к новой экономической ситу-
ации, пояснили эксперты. Кроме того, 
улучшается макроэкономическая ситу-
ация, повышается поддержка государ-
ства и появляется спрос на отечествен-
ную продукцию за счёт замещения 
иностранных производителей. Поче-
му для экономики важно развитие ИП — 
в материале «Известий».

�� НА СКОЛЬКО ВЫРОСЛИ 
ОБОРОТЫ ИП

Уровень благосостояния предприни-
мателей выше, чем у тех, кто не ведёт 
своё дело, сказано в исследовании 
Tinkoff Data. В среднем бизнесмены 
тратят на личные нужды в полтора 
раза больше, чем граждане, работаю-
щие по найму, сказано там.

Индивидуальные предпринима-
тели показывают хорошие результа-
ты. Их ежемесячные обороты вырос-
ли на 32% в первом квартале 2024-го 
по сравнению с аналогичным перио-
дом 2023 года, отмечается в исследова-
нии. В лидерах по приросту оказались 
компании, занимающиеся торговлей 
металлом и добычей полезных иско-
паемых (+218% и +144% соответствен-
но), подчёркивается там. «Известия» 
направили запрос в Минэк о причинах 
роста оборота у ИП и влиянии тенден-
ции на экономику.

В число сфер с наибольшим приро-
стом среднемесячных оборотов у ИП, 
судя по исследованию, также вошли:

— оптовая торговля компьютерами 
и ПО — на 68%;

— пассажирские перевозки — на 62%;
— туристические агентства — на 54%;
— оптовая торговля стройматериа-

лами — на 40%;

— гостиницы — на 40%;
— IT и разработка ПО — на 38%;
— архитектурная деятельность — 

на 36%;
— финансовая и страховая деятель-

ность — на 36%.
Кроме того, как говорится в ис-

следовании, за год личные расходы 
предпринимателей выросли на 19%. 
Сильнее всего увеличились траты 
на развлекательный и образователь-
ный онлайн-контент, оплату госуслуг 
и путешествия.

�� ПОЧЕМУ ОБОРОТЫ У ИП 
ВЫРОСЛИ

По данным ФНС на 1 апреля 2024 года, 
в России зарегистрировано более 
4,23 млн ИП, привёл цифры экономист, 
член Московского регионального отде-
ления «Деловая Россия» Алексей Хижняк.

— Россияне решаются на открытие 
собственного дела главным образом 
по трём причинам. Во-первых, государ-
ство помогает начинающим предприни-
мателям через различные программы 
поддержки. Во-вторых, с появлением 
новых цифровых технологий появля-
ются новые возможности: онлайн-биз-
несы, платформы для продажи товаров 
в Сети, удалённая работа. Наконец, от-
крытие своего дела даёт возможность 
контролировать доход и иметь допол-
нительный источник финансов, — объ-
яснил Алексей Хижняк.

Наибольший рост среднемесячных 
оборотов ИП из сферы услуг и торговли 
металлом во многом связан с законом 
304-ФЗ, который обязал лиц, занимаю-
щихся ломозаготовкой, проводить рас-
чёты с физлицами только в безналич-
ном виде, считает руководитель Jump.
Finance (входит в экосистему «Тинькофф 
Бизнеса») Михаил Кириченко.

— С октября 2023 года предпринима-
тели вынуждены были перейти на но-
вый формат расчётов — и мы увидели 
значительный рост как численности 
новых регистраций ИП, работающих 
в этой сфере, так и оборотов. Всё это по-
зволило государству легитимизировать 
и контролировать сделки, предотвра-
щая их незаконность и мошеннические 
действия со стороны недобросовестных 
участников, — пояснил он.

Локомотивами роста экономики РФ 
сейчас также выступают строитель-
ная отрасль и машиностроение, до-
бавил Алексей Хижняк. Им требуется 
продукция в больших объёмах, кото-
рые подхватывают игроки рынка МСП. 
У них есть шанс заместить иностран-
ных поставщиков и стать звеньями це-
почки поставок крупных компаний, ука-
зал эксперт.

Рост оборотов ИП в сферах добы-
чи полезных ископаемых происходит 
на фоне ограничений, нарушивших це-
почки поставок, — с ними столкнулся 
более крупный бизнес в этих отраслях, 
пояснил директор Центра бизнес-об-

разования и аналитики Центрального 
университета Илья Иванинский.

— Чтобы продолжать свою деятель-
ность, многим предприятиям необхо-
димо регулярно закупать оборудование, 
запчасти и прочую продукцию за рубе-
жом. Такая ситуация создаёт сложности 
для крупного бизнеса, находящегося 
под международными ограничения-
ми, — пояснил он.

Это даёт дополнительный стимул 
росту количества ИП и малых пред-
приятий, на которых эти санкции 
не распространяются. Как следствие 
они способны оказывать услуги по за-
купке необходимых заграничных то-
варов для крупных предприятий, за-
явил эксперт.

Кроме того, рост оборотов по всем 
секторам говорит о том, что госу-
дарственные меры стимулирования 
и поддержки микро- и малого бизнеса 
в России работают, добавил Илья Ива-
нинский.

За последние несколько лет в стране 
появилась полноценная инфраструкту-
ра, позволяющая быстро зарегистриро-
вать ИП, вести деятельность при сни-
женной налоговой ставке, а также есть 
сервисы, помогающие предпринимате-
лям начинать бизнес с нуля и выводить 
его в рост, добавил эксперт.

Количество ИП, как и их оборот, бу-
дет расти и дальше, полагает Алексей 
Хижняк из «Деловой России». Прода-
жи увеличиваются, численность со-
трудников тоже, а общие показатели 
деловой активности говорят об опти-
мистическом настрое предпринимате-
лей, в свою очередь, сказал завкафедрой 
предпринимательства и логистики, ди-
ректор Высшей школы экономики и биз-
неса РЭУ им. Г.В. Плеханова Дмитрий За-
вьялов. По его словам, общее улучшение 
макроэкономической ситуации и по-
требительская активность положитель-
но влияют на ожидания бизнеса.

Вместе с тем проектируемые в Рос-
сии изменения в налоговую систему 
не затронут самые небольшие компа-
нии. Предполагается, что для малых 
предпринимателей и ИП с оборотом 
менее 60 млн рублей условия не поме-
няются — они смогут по-прежнему пла-
тить по упрощённой системе налогоо-
бложения. Для тех, у кого доходы выше, 
введут НДС — его можно будет уплатить 
по льготной ставке.

МНЕНИЕ
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И нвесторы сокращают портфели ак-
ций, чтобы вложиться в подеше-

вевшую валюту и облигации, сообщи-
ли аналитики ФГ «Финам». Коррекция 
фондового рынка может продолжиться 
на этой неделе, если ЦБ поднимет ставку 
в пятницу, а акции «Газпрома», которые 
составляют значительную долю индек-
са Мосбиржи, продолжат дешеветь — 
с 13 мая они упали на 23%.

Понедельник станет последним 
днём для попадания в реестр акционе-
ров, имеющих право на получение диви-
дендов энергетических компаний «ТГК-
14» и «ТМК», а также банка «Уралсиб» 
за 2023 год, сообщила эксперт по фон-
довому рынку «БКС Мир инвестиций» 
Анна Кокорева. 3 июня последний день 
и перед дивидендными выплатами бу-
дут торговаться бумаги энергетической 
компании «Интер РАО» и Мосгорлом-
барда, сообщили в «Цифра брокер». Это 
может поддержать стоимость их акций.

4 июня Мосбиржа опубликует опе-
рационные результаты за май, сообщи-
ли в «Финаме». Если площадка сохра-
нит высокий объём торгов, это может 
поддержать стоимость её акций. Кро-
ме того, во вторник полиметаллический 
холдинг «Селигдар» проведёт годовое 
общее собрание акционеров, по итогам 
которого вынесет решение по дивиден-
дам за 2023 год.

В среду состоится ГОСА финансово-
го холдинга «ЭсЭфАй», на котором рас-
смотрят вопрос по дивидендам, расска-
зали в «Финаме».

Также 5 июня начинается 27-й Петер-
бургский международный экономиче-
ский форум. Вероятно, что там прозву-
чат важные заявления относительно 
изменений в налоговую систему.

В четверг ожидается отчёт IT-
компании «АФК Система» за пер-
вый квартал 2024 года — положительные 
результаты могут повлиять на котиров-
ки ценных бумаг компании.

7 июня пройдёт заседание совета ди-
ректоров Банка России по ключевой, от-
метил эксперт по фондовому рынку «БКС 
Мир инвестиций» Анна Кокорева. Как 
следует из консенсус-прогноза «Изве-
стий», регулятор может ужесточить свою 
политику и увеличить ставку до 17%, что 
может отразиться на доходностях об-
лигаций и вкладов, а также привести 
к дальнейшему сокращению рынка ак-
ций. Помимо того, пройдёт ГОСА банка 
ВТБ и «Северстали» по вопросу дивиден-
дов, сообщили в «Цифра брокер».

Курс рубля на этой неделе устано-
вится на уровне 89–91,3 к доллару, 97–
98,5 к евро и 12,3–12,5 к юаню, считают 
аналитики «Финама». Индекс Мосбир-
жи будет двигаться в границах 3150–
3250 пунктов.

ЗА ЧЕМ СЛЕДИТЬ ИНВЕСТОРУ НА ЭТОЙ НЕДЕЛЕ
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Зоя Игумнова

Е сли в афише Театра Олега Табакова 
спектакль с Машковым в главной 

роли, постановка обречена на успех. 
А если знать, что Владимир Львович 
ещё и режиссёр, — стоит заранее поза-
ботиться о билетах. На премьеру «На-
следников», которую народный ар-
тист и худрук театра поставил по пьесе 
Сергея Найдёнова «Дети Ванюшина», 
до конца сезона — аншлаг. Все биле-
ты проданы. О том, как худрук из пси-
хологической драмы сделал трагико-
медию, узнали «Известия».

�� КАТАСТРОФА  
ОДНОЙ СЕМЬИ

Подобного материала в афише Теа
тра Олега Табакова ещё не было. 
К сложной классике нужен был осо
бый подход. Сергей Найдёнов напи
сал десяток пьес, но успешной стала 
первая — «Дети Ванюшина». Напи
санная в 1901 году, она сразу попа
ла в круг двух крупных театров Мо
сквы и СанктПетербурга. За 123 года 
пьеса пережила многочисленные ин
сценировки, несколько экранизаций. 
В ней рассказывается о состоятель
ном коммерсанте Александре Егоро
виче Ванюшине. Всю жизнь он тру
дился и приумножал богатство семьи. 
Полагал, что ктото из его шестерых 
наследников точно продолжит нача
тое. Но напрасно он возлагал надеж
ды на новое поколение Ванюшиных. 
Как оказалось, Александр Егорович 
воспитал эгоистов, которые толь
ко и ждут его смерти, чтобы по сво
ему усмотрению распоряжаться от
цовскими капиталами. На роль отца 
семейства режиссёр Машков рас
пределил артиста Машкова. В спек
такле заняты 27 актёров. Из 14 геро
ев 13 имеют второй состав. Замены 
нет только худруку.

— Я, как скрепляющее звено, буду 
контролировать процессы во всех 
спектаклях, — шутит Владимир Маш
ков. — Но, вообще, быть режиссёром 
и артистом одновременно — очень 
тяжёлая вещь. Потому что твой мозг 
как бы разделяется. Когда ты режис
сёр — сидишь в зале, смотришь спек
такль, делаешь замечания. Но когда 
выходишь на сцену, уже не можешь 
контролировать процесс. Если бу
дешь наблюдать за ним, вывалишь
ся из роли.

Поэтому в помощь режиссёру 
был автор инсценировки, драма
тург и уже второй год завлит теа
тра Олег Антонов. Он репетировал 
с артистами довольно большой блок 
спек такля.

— Секрет пьесы — в её автобио
графичности, — уверен Олег Анто
нов. — Все события, описанные Най
дёновым, имели реальную основу. 
Каждый персонаж — с про
тотипом. Автор 
в пьесе скрупу
лёзно и беспри
страстно разо
брал механизм 
катастрофы сво
ей семьи.

Спектакль соз
дан в традиции рус
ского психологиче
ского театра, который 
всегда давал зрителю 
возможность разгля

деть за повседневными бытовыми 
сценами подлинную драму. Олег 
Антонов и Владимир Машков сде
лали её современной по языку. Они 
позволили себе убрать всю архаи
ку, связанную с купечеством, бытом 
и с теми вещами, с которыми сегод
няшний зритель мало знаком. Осов
ременили речь, чтобы не отпугнуть 
молодёжь от театра.

�� НЕПРИМИРИМЫЕ 
ПРОТИВОРЕЧИЯ

Сюжет разворачивается так стреми
тельно, что у зрителя нет возможно
сти откинуться на спинку кресла 
и отдохнуть. Играть все спектакли 
на высоких оборотах — в традици
ях учеников Табакова. В «Наследни
ках» герои испытывают весь спектр 
чувств — от ненависти до любви. 
Пройти, тихо шаркая тапками по сце
не, здесь не очень получится. На сце
не много героев, и все с характером. 
Каждый буквально врывается к зри
телям. Темпоритм постановки, как 
обороты динамомашины. Реплики 
героев чётки и слышны на галёрке.

— События 
в пьесе так 
быстро ме

няются, что шептальным реализмом 
здесь не обойтись, — делится с «Изве
стиями» исполнитель роли Алексея 
Ванюшина Севастьян Смышников. — 
История гдето смешна, а гдето па
радоксально горька. В какихто мо
ментах зритель может испугаться, 
увидев в героях себя. В этом и есть 
сила театра.

Для Севастьяна Смышникова са
мое ценное в его роли, что зрители 
становятся свидетелями, как за два 
часа кардинально меняется и преоб
ражается Алексей Ванюшин. Несмо
тря на то что его мир рушится, мира 
меж родных нет, изза криков никто 
не хочет слышать друг друга, он всё 
же пытается собрать его.

Спокойно в доме Ванюшиных мо
жет говорить только мать, набожная 
Арина Ивановна Ванюшина (Алёна 
Лаптева). Ну и отец — после прича
стия. В остальное время все будто 
методично добивают главу семей
ства. Александра Егоровича каждый 
из детей готов завалить претензиями, 
упрёками и хотелками. Драма отца 
семейства в том, что, угождая своим 
детям, заработал денег, но не купил 
за них их любовь, да ещё и здоровье 
потерял. А в итоге услышал от недо
рослей, что с первого этажа Алексан
дру Егоровичу не было видно, чем жи
вут его дети на втором этаже.

— То, что происходит в этой семье, — 
страшно, — говорит Яна Сексте, игра
ющая старшую дочь Ванюшина Клав
дию. — Тебе кажется, что 
боль достигла свое
го предела, но в сле
дующую секунду 
поступки геро
ев только усу
губляют 

ситуацию, и становится ещё страш
нее. Клавдия обожжена своей оби
дой на родителей, на весь мир, не по
нимает, за что ей это всё досталось.

Изза физических недостатков 
ей доставалось мало родительской 
любви. Муж Павел (Алексей Усоль
цев) втихаря сошёлся с её младшей 
сестрой Людмилой (Анастасия Бо
гатырёва). И сейчас Клавдия гото
ва отомстить всем. Но в первую оче
редь достаётся отцу. Она требует 
отписать завещание на неё. Как го
ворит актриса, этот материал мож
но поднять, только цепляясь за свою 
личную боль. А делать этого не хочет
ся. Спектакль заставит задуматься 
не только зрителей, но и артистов. 
А первое, что сделает Яна Сексте по
сле премьеры, — попросит прощения 
у родителей.

Выделить когото из «семьи Ваню
шиных» сложно. В постановке каж
дый актёр убедительно создаёт образ 
своего персонажа. Как всегда, на гра
ни фарса и трагедии играет народный 
артист Сергей Угрюмов. Его Степан 
Красавин взял в жёны Людмилу Ва
нюшину и увёз из города. Но девушка 
сбегает от него в родительский дом, 
якобы устав от его пьянства и драк. 
За «бесчестье» Красавин требует 
с отца компенсацию 20 тысяч. За эти 
деньги он готов взять Людмилу об
ратно.

Младших дочерей Ванюшина, 
Катю и Аню, играют студентки Теа
трального колледжа Олега Табакова 
Нелли Хапёрская и Алёна Морило
ва. Юным артисткам веришь безо
говорочно. Ни на секунду они не вы
падают из образов. А как иначе, ведь 
на сцене они играют вместе со сво
ими педагогами. Глядя на девушек, 
понимаешь, что начатое Олегом Пав
ловичем Табаковым дело в надёжных 
руках. И Владимир Машков воспиты
вает достойную смену.

�� СЛОЖНОСОЧИНЁННАЯ 
РАБОТА

Декорациям спектакля позавиду
ет любой театр. На сцене — основа
тельное жильё богатого семейства. 
Понятно, за что идёт борьба наслед
ников. Художникпостановщик — 
народный художник России, скуль
птор Александр Рукавишников. Для 
создания декораций дома Ванюши
ных он вдохновлялся усадьбой сво
его прадеда — купца Рукавишнико
ва. Своё дело предок имел в Нижнем 
Новгороде. Каждый в городе зна
ет этот дом на ВерхнеВолжской 
набережной. Прежде чем брать
ся за постановку, режиссёр побы
вал там и был восхищён купеческим 
размахом.

— Меня поразила история соз
дания усадьбы, — рассказал «Изве
стиям» Владимир Машков. — Когда 
купец решил построить дом, вы
звал модного архитектора. Сказал: 
«Даю миллион, ни копейкой больше 
и меньше». Архитектор спросил, в ка
ком стиле должен быть дом. «А какие 
есть?» — «Ампир, классика...» — «Зна
чит, во всех». И архитектор постарал
ся. В пьесе Найдёнова описаны купцы 
пожиже. Но всётаки мы брали при
мер с серьёзных людей, таких как 
Рукавишниковы, как золотокани
тельщики Алексеевы, они же — Ста
ниславские.
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Культура

Люся Чеботина делает, кажется, всё 
возможное, чтобы перестать ассоции
роваться исключительно с «Солнце 
Монако» и заполучить в репертуар 
ещё один столь же бронебойный хит. 
В случае с новым синглом «За бывше
го» шансы на успех велики — и потому, 
что припев прилипает намертво, и бла
годаря событийному фону вокруг са
мой Люси.

Как известно, девушка не так дав
но рассталась с бойфрендом ЮрКис
сом, с которым прошла путь от пода
ющей надежды старлетки до топовой 
звезды (злые языки связывали стреми
тельный взлёт Чеботиной с информа
ционной поддержкой, обеспеченной 
отцом ЮрКисса, главой «Русской ме
диагруппы» Владимиром Киселёвым). 
И вот, следуя примеру многих попзвёзд 
прошлого, в свежей композиции Люся 
недвусмысленно намекает на широ
ко обсуждаемые обстоятельства соб
ственной личной жизни. «Я поднимаю 
тост за своего бывшего. Какие оби
ды? Мы же взрослые люди. Хочу поже

лать всего наилучшего. Но лучше меня 
в твоей жизни не будет!» — поёт Люся. 
И можно предположить, что на жен
ских караокевечеринках эти строчки 
будут звучать не реже, чем «Младший 
лейтенант» и «Угонщица». В конце кон
цов «За бывшего» — образцовая поп
са, совершенно не скрывающая своей 
прямолинейности и стремления навя
заться. Но именно такие вещи способ
ны принести артисту народную любовь.

Музыкальная сенсация недели: возвра
щение Эминема в своём главном ам
плуа — Слима Шейди. Самый известный 
белокожий рэпер планеты выпустил пер
вый сингл из будущего альбома, который 
должен стать «похоронами» его альтер 
эго. Релизу предшествовала остроум
ная рекламная кампания, в рамках кото
рой, например, в одной из газет появил
ся некролог, посвящённый Слиму Шейди.

Но вот наконец дело дошло до му
зыки. И первый сингл «Houdini» (плюс 
клип к нему) превосходит все ожида
ния. Это хитовый припев, фирменный 
флоу Эминема, а главное — сознатель
ное возвращение в конец 1990х, ко
гда вся эта история только начиналась. 
Если конкретно — к хиту «Without Me».

Ну и, конечно, отдельное удоволь
ствие — ролик: в нём мелькают Dr. Dre 
и 50 Cent, а главный герой появляет

ся сразу в двух возрастах, нынешнем 
и юном. При этом действие клипа пред
ставляет собой пародию на комиксы, 
а в конце на крыше небоскрёба про
исходит сражение двух Слимов Шей
ди. Чем оно закончилось — не скажем, 
обойдёмся без спойлеров.

Ник Кейв со своей главной группой The 
Bad Seeds продолжает промоутировать 
будущий альбом, а заодно и европей
ское турне. И пусть до релиза пластин
ки ещё целое лето (она появится толь
ко 30 августа), какоето представление 
о том, что нам предстоит услышать, уже 
можно составить — как раз благодаря 
синглам. В марте мы писали про пер
вый из них, теперь появился второй 
с забавным названием «Frogs» («Лягуш
ки»). Впрочем, по звучанию они очень 
близки друг к другу. Да и что касается 
содержания — какой бы странный за
головок ни был, Кейв всё равно будет 
петь о любви к Богу.

То, что делает австралийский музы
кант последние годы, вполне можно на
звать рокпроповедями или даже рок
службами. С исступлением и страстью 
он поёт о вере, а ансамблевый бэк
вокал напоминает о церковных хорах.

Ни о какой запоминающейся ме
лодии в захлёбывающемся речитати
ве Кейва говорить не приходится — это 
не та музыка, которую слушают, чтобы 
порадовать себя симпатичными моти
вами и цепкими риффами. Но энергии 
здесь — хоть отбавляй.

Проводить последний месяц весны 
тематической песней решила Polina 
Offline. «Не убегай, пускай золотая 
пыль смущает май», — повторяет По
лина в припевах, что бы это ни значи
ло. Но текст куплетов как раз более 
прозрачен, и, хотя в нём нет ни слова 
о любви, только намёки, ощущение на
ступающего лета, атмосфера беззабот
ных прогулок тёплыми ночами разлиты 
в каждом звуке. Мягкий обволакиваю
щий саунд электроники с вкрапления
ми акустической гитары и ансамблево
го бэквокала выгодно оттеняет голос 
певицы — наверное, чтото подобное 
вполне могло бы появиться у Ланы Дель 
Рей, хотя в отдельных интонациях По
лины мы явно слышим русские мотивы. 
В целом же это отлично спродюсиро
ванный и нестыдный «медляк», который 
имеет все шансы стать хитом на школь
ных выпускных этого года.

Сингл появился на стримингах 
31 мая, а накануне релиза артистка 
представила его на мероприятии «Ве
черний звук». Трансляция попрежнему 
доступна в интернете, так что поклон
ники Полины могут сравнить живую 
и студийную версии композиции.

МУЗЫКАЛЬНЫЕ НОВИНКИ

Сергей Уваров 
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ЛЮСЯ ЧЕБОТИНА —  
«ЗА БЫВШЕГО»

POLINA OFFLINE —  
«ЗОЛОТАЯ ПЫЛЬ»

EMINEM — «HOUDINI»

NICK CAVE & THE BAD SEEDS — 
«FROGS»

Бедный богатый 
родственник
Владимир Машков представил премьеру «Наследников»
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Спорт

Замкнуть за пояс
Победа Махачева над Порье оказалась не такой простой, как планировалось

Илья Андреев

Россиянин Ислам Махачев в главном 
поединке UFC 302 в Ньюарке оказал-

ся сильнее американца Дастина Порье. 
Бой завершился удушающим приёмом 
в пятом раунде. Махачев в третий раз 
защитил пояс чемпиона UFC в лёгком 
весе (рекорд организации!) и одержал 
14-ю победу подряд (бой с Бобби Грином 
в феврале 2022 года прошёл в промежу-
точном весе). По 13 побед было у Джона 
Джонса, Хабиба Нурмагомедова, Жоржа 
Сен-Пьера, Макса Холлоуэя и Деметриу-
са Джонсона. Впереди теперь — только 
Камару Усман (15) и Андерсон Силва (16).

О бое Махачева и Порье стало из-
вестно в апреле — после UFC 300. Там 
Арман Царукян победил единогласным 
решением судей Чарльза Оливейру, по-
сле чего ему сразу предложили титуль-
ник против Махачева 1 июня. Царукян 
отказался, что логично: к Исламу нуж-
на особая подготовка, да и две весогон-
ки за полтора месяца — это сложно. Так 
Порье, 1 марта брутально нокаутиро-
вавший Бенуа Сен-Дени, и стал сопер-
ником российского чемпиона.

Порье дал понять, что бой с Махаче-
вым может стать последним в его про-
фессиональной карьере, которая длится 
уже 15 лет. Дастин никогда не считал-
ся даже одним из лучших, тем не менее 
карьера у него выдающаяся — дваж-
ды побеждал Макса Холлоуэя, дваж-
ды прошёл Конора Макгрегора, рубил 
Джастина Гейджи и Эдди Альвареса, 
выигрывал у Майкла Чендлера, Диего 
Феррейры, Джима Миллера, Дэна Хуке-
ра, Энтони Петтиса, Корейского Зомби. 
В сентябре 2019-го Порье вышел против 
Хабиба Нурмагомедова. Проиграл уду-
шением в третьем раунде, но не выгля-
дел слабаком — в начале второго раунда 
попал правой, а в третьем попробовал 
придушить гильотиной.

Нурмагомедов в январе 2023-го ска-
зал своим бойцам, что больше их секун-
дировать и тренировать не будет. Одна-
ко в подготовке Махачева к бою с Порье 
принял активное участие — сначала 
прошёл с ним сбор в Кисловодске, а за-
тем прилетел в США.

Бой обещал быть «на уважении», од-
нако во время стердауна после пресс-
конференции между Махачевым и По-
рье возникла острая ситуация. Ислам 
пригрозил Дастину пощёчиной, так как 
тот назвал его «мазафакером». В Амери-

ке это слово оскорбительным не счи-
тается, но в переводе на русский зву-
чит крайне грубо. На следующий день 
перед утренним взвешиванием По-
рье подошёл к Махачеву и сказал, что 
не хотел оскорбить его родственников. 
Конфликт был исчерпан.

35-летний Порье был андердогом, 
1 к 6. Не раз битый, с плохой борьбой, 
со средним джиу-джитсу. А тут Маха-
чев — с 13 победами подряд, универсал, 
исключительно опасный в грэпплинге. 
Однако Дастин в каждом бою доносил 
жёсткие удары, а Ислам никогда не сла-
вился крепкой челюстью.

«План отца», — сказал Хавьер Мен-
дес Махачеву перед тем, как тот зашёл 
в клетку. Стало ясно, что Ислам совер-
шенно точно будет бороться. 35 секунд 
бойцы провели в стойке, Махачев пару 
раз попал, а затем прошёл в ноги и пе-
ревёл Порье у сетки. Ислам стал при-
меряться — какой сабмишен сделать. 
Выбрал кимуру. От неё 
американец защитил-
ся, после чего Махачев 
взял его корпус в замок 
ногами и залез за спи-
ну. В таком положении 
бойцы провели око-
ло трёх минут — до сире-
ны на перерыв. Провести 
удушающий у россия-
нина так и не вышло. 
Порье нужно отдать 
должное — обо-
ронялся он от-
лично.

А вот во втором раунде Махачев смог 
провести тейкдаун лишь за 12 секунд 
до конца раунда, остальные же три по-
пытки были неудачны. Впрочем, в стой-
ке Ислам был ничуть не хуже. Когда 
дело доходило до клинча, россиянин 
точно был лучше.

В целом — равный раунд, сложный 
для оценки.

Третий начался с отличного удара 
коленом в исполнении Махачева. Затем 
Ислам снова вошёл в клинч, точно уда-
рил коленом, подтащил Дастина к сет-
ке — и затащил вниз, обхватив корпус 
ногами. Махачев, как и в первом раун-
де, залез за спину сопернику.

Порье отзащищался, но затем 
оказался в ещё более сложной пози-
ции — Махачев перешёл в полный ма-
унт, а потом попробовал то, что в по-
следнее время бойцы делают редко: 
вышел на рычаг локтя из позиции 
сверху. Приём не получился — Порье 
освободил руку и поднялся в стойку. 
Последние полторы минуты раунда 

про шли в стойке — с преимуще-
ством Порье, который в кон-

цовке, хотя и жмурился (ве-
роятно, было попадание 

пальцем в глаз), предло-
жил Махачеву рубку. 

Так или иначе, ра-
унд остался за Ис-
ламом.

Обидел Малика
Бивол одолел Зинада нокаутом

Михаил Дубинин

В ночь на воскресенье в Эр-Рияде (Сау-
довская Аравия) состоялся вечер 

бокса, в котором россиянин Дмитрий 
Бивол защищал титул чемпиона мира 
в бою с ливийцем Маликом Зинадом. 
Как прошёл поединок и с чем из него 
вышел один из лучших боксёров плане-
ты — в материале «Известий».

Изначально в первый день лета Дми-
трий Бивол должен был проводить 
главный бой в карьере — с Артуром 
Бетербие вым за звание абсолют ного 
чемпиона мира в полутяжёлом весе. 
Дмитрий владеет поясом WBA, Артур — 
поясами WBC, IBF и WBO, и их по единок 
готовился много лет. Он никогда бы 
не состоялся, если бы не председатель 
главного управления по делам развле-
чений в Саудовской Аравии Турки Аль 
аш-Шейх.

Бой Бивола и Бетербиева должен 
был возглавить шоу в Эр-Рияде 1 июня. 
Этого не произошло из-за травмы Ар-
тура, о которой стало известно в начале 
мая. По официальной версии, он порвал 
мениск и перенёс операцию. 39-летний 
уроженец Дагестана прокомментиро-
вал эту травму.

«К сожалению, травмы в профессио-
нальном спорте совсем не редкость, 
и никто от них не застрахован. Я искрен-

не не хотел, чтобы пред-
стоящий бой был отло-
жен, но врачи настояли 
на переносе. Благода-
рю всех, кто уже ку-
пил билеты. Этот бой 

обязательно состоится, 
но чуть позже. Спасибо всем за поддерж-
ку», — написал Бетербиев в соцсетях.

Организаторам пришлось сроч-
но искать замену Артуру, и выбор пал 
на Малика Зинада — 30-летнего си-
рийца с рекордом 22–0 (16 нокаутов). 
У Бивола почти такой же: 22–0 (11 но-
каутов). Но огромная разница заклю-
чается в уровне оппозиции: Дмитрий 
побеждал чемпионов, таких как Сауль 
Альварес, Жан Паскаль, Хильберто Ра-
мирес и многих других боксёров миро-
вого класса.

В активе Зинада же не было ни одно-
го большого имени. И Дмитрий считал-
ся абсолютным фаворитом боя, шансы 
на его победу оценивались в 95%. Что 
ещё приятно было отметить: Бивол вы-
ходил в ринг под песню «Группа крови» 

Цоя. Легендарная композиция звучит 
в Саудовской Аравии, и под неё выхо-
дит почти такой же легендарный боксёр.

Зинад, наверное, понимал, что шан-
сов выиграть по очкам почти нет, и по-
этому решил устроить рубку с пер-
вого же раунда. Первые две минуты 
боя прошли так, словно это не поеди-
нок за титул чемпиона мира по боксу, 
а кулачный бой без правил. И в такой 
игре лучше оказался Бивол. Он донёс 
правый крюк навстречу на последних 
секундах раунда и забрал стартовую 
трёхминутку разгромно. Хотя Зинад 
временами тоже был хорош и кое-ка-
кие удары в голову Дмитрия призем-
лил. Однако эта голова оказалась по-
чемпионски крепкой.

Во втором раунде Бивол был ещё луч-
ше готов к действиям соперника и уже 
сам не стеснялся создавать угрозу. В од-
ном из таких эпизодов он разбил нос Ма-
лику. При этом Дмитрий не делал ничего 
рискованного, он работал, как обычно: 
прямолинейно, но стабильно и безжа-
лостно избивал соперника с дальней 
дистанции. Вроде ничего особенного, 
но сделать с этим ничего нельзя.

В шестом раунде Бивол решил чуть-
чуть добавить, и это тут же дало резуль-
тат: левый боковой потряс Зинада, после 
чего Дмитрий выбросил такую серию 
ударов, что у рефери не осталось других 
вариантов, кроме как вмешаться и оста-
новить избиение.

Бивол в 15-й раз защитил титул чем-
пиона мира и одержал первую досроч-
ную победу за шесть лет. В последний 
раз Дмитрий выигрывал нокаутом 
в 2018 году, когда в 12-м раунде дожал 

Салливана Барреру. Предыдущие 10 по-
единков россиянин выигрывал по оч-
кам, всякий раз — единогласным реше-
нием судей.

Во-первых, сам Дмитрий остался до-
волен своим выступлением в бою с Зи-
надом. «Думаю, что я красиво выиграл 
этот бой. Я профессионал и умею под-
страиваться под любого соперника, 
даже если его меняют незадолго до по-
единка. Нокаут? Я не сомневался, что 
моя мощь никуда не делась», — заявил 
он в интервью на ринге.

Во-вторых, прошло всего несколь-
ко минут после боя, как Турки Аль аш-
Шейх сделал важное заявление отно-
сительно будущего россиянина. Бой, 
которого все ждали, всё-таки должен 
состояться, причём в этом году.

«Дмитрий Бивол, Артур Бетербиев 
и Теренс Кроуфорд — это не люди, а ма-
шины. Мы анонсируем поединок Бивол — 
Бетербиев, он состоится 12 октября. Это 
официально. Мы хотим также увидеть 
Дмитрия в боях с Дэвидом Бенавиде-
сом и Джеем Опетайей», — заявил он.

Нет сомнений, что бой Артура с Дми-
трием действительно состоится. После 
того как у саудитов получилось орга-
низовать поединок Александра Усика 
с Тайсоном Фьюри, Бивол — Бетерби-
ев кажется довольно лёгким проектом. 
Если этой встрече что-то и может по-
мешать, то только травмы Артура, ко-
торому сейчас 39 лет. В этом возрасте 
мало в чём можно быть уверенным, ко-
гда речь идёт о боксе мирового уровня. 
Но надежда на то, что один из главных 
боёв за всю историю полутяжёлого веса 
состоится в срок, всё же есть.

Алексей Фомин 

С езон в российском футболе завер-
шился суперфиналом Кубка России, 

в котором петербургский «Зенит» обы-
грал калининградскую «Балтику». Та-
ким образом, сине-бело-голубые до-
бавили к триумфу в чемпионате России 
ещё один трофей. «Балтика» упустила 
возможность реабилитироваться за вы-
лет из РПЛ в чемпионате. Команда была 
близка к победе в решающем кубковом 
матче, но в концовке «Зенит» сумел про-
явить волю и победить 2:1.

�� ЖАРКИМ ЛЕТОМ

Третий  год подряд РФС проводит 
решающий матч турнира в Москве 
на стадионе «Лужники». Было понятно, 
что в этот раз будет тяжело добить-
ся максимальной заполняемости, так 
как афиша матча была не такая яркая 
по сравнению с предыдущими года-
ми. В 2022 году в финале было прин-
ципиальное московское дерби «Спар-
така» и «Динамо». В следующем сезоне 
встречались два топ-клуба — ЦСКА 
и «Краснодар».

«Балтика» нарушила эту традицию, 
выбив на предпоследней стадии со-
ревнования «Спартак». Тем не менее 
РФС удалось привлечь на игру с «Зе-
нитом» более 40 тыс. зрителей. Жар-
ким летом 2  июня народ заранее 
приехал в «Лужники» и участвовал 
в разнообразных развлекательных 
мероприятиях.

Огромное число людей приехали 
из Питера и Калининграда. Но и мо-
сковская публика вполне массово 
пришла на игру. Прибыло немало VIP-
гостей, включая нового министра 
спорта РФ Михаила Дегтярёва. Фана-
ты обеих команд вполне активно под-
держивали своих кумиров и сумели 
создать атмосферу, достойную пре-
дыдущих двух финалов.

«Зенит» провёл очень тяжёлый се-
зон. И отчасти поставил под сомнение 
своё многолетнее доминирование. 
Команда Сергея Семака с большим 
трудом завоевала шестое подряд чем-
пионство. В предыдущих пяти розы-
грышах РПЛ она обеспечивала себе 
золото за четыре, три и в худшем слу-
чае два тура до финиша. В 2024 году 
сине-бело-голубые подошли к по-

следнему игровому дню не на пер-
вом месте.

Но в итоге они сумели одержать 
волевую победу над «Ростовом» (2:1), 
а лидировавшее «Динамо» проигра-
ло в гостях «Краснодару» (0:1) и пропу-
стило на вершину «Зенит». Тем не ме-
нее вопросы к игре петербуржцев 
были. И отчасти реабилитироваться 
за сложности в чемпионате они мог-
ли победой в Кубке России, который 
не выигрывали с 2020 года.

Для «Балтики» этот турнир так-
же имел большое значение. Кали-

нинградский клуб никогда в истории 
не завоёвывал такие трофеи. А в этом 
сезоне он ещё и вылетел из РПЛ. 
Коман да год назад впервые с 1998-го 
поднялась в высший эшелон. Но про-
держалась там только сезон. Она по-
казывала неплохой футбол, но ряд 
обидных поражений весной оста-
вил её на предпоследнем, 15-м месте 
в чемпионате.

Победа в Кубке России помогла бы 
подопечным Сергея Игнашевича ре-
абилитироваться за неудачи. И они 
были близки к триумфу. С самого на-

чала встречи «Балтика» по игре со-
всем не уступала «Зениту». В первом 
тайме она даже имела преимущество 
по моментам. И заслуженно открыла 
счёт незадолго до перерыва. На 40-й 
минуте Алекс Фернандес забил с пе-
редачи Данилы Козлова.

Вполне неплохо действовала «Бал-
тика» и большую часть второй поло-
вины встречи. Но упустила в концовке 
не только победу. На 81-й минуте Нино 
сравнял счёт, а на 5-й минуте компен-
сированного времени с передачи Ан-
дрея Мостового Нуралы Алип принёс 

«Зениту» победу. Петербургский клуб 
в пятый раз в своей истории выиграл 
Кубок России.

— Хорошая игра, хотя жалко было 
в концовке матча «Балтику», — зая-
вил «Известиям» двукратный чем-
пион России, обладатель Кубка Рос-
сии-2010 в составе «Зенита» Максим 
Канунников. — Видно, что команда 
отдала все силы в этой встрече. А «Зе-
нит» в первом тайме то ли вполсилы 
играл, то ли от чемпионства не отошёл. 
Но во втором уже показал себя — уси-
лил скорости и вырвал победу. Хотя, 
по мне, более справедливо всё было 
бы решить в серии пенальти — очень 
уж хороша была «Балтика» до переры-
ва. Обидно за неё, но это футбол — ре-
зультат закономерен.

Следующий сезон «Балтика» прове-
дёт в Первой лиге.

�� БУДУЩЕЕ ВЫЛЕТЕВШИХ

— Конечно, ребята сегодня играли 
очень достойно,  — поделился мне-
нием с «Известиями» временно ис-
полняющий обязанности губер-
натора Калининградской области 
Алексей Беспрозванных. — Возьмём 
даже то, с кем они играли. Они игра-
ли с чемпионом. Поэтому после игры 
я поздравил команду, поблагодарил 
за достойную игру. Это футбол, это 
спорт — кому-то везёт, кому-то не ве-
зёт. Весь сезон у «Балтики» скорее про 
невезение. Но мы любим эту команду.

Для «Балтики» наступают новые 
времена. В течение ближайших не-
дель во многом будет понятен вектор 
её развития. Дело в том, что её успехи 
в виде выхода в РПЛ и попадания в су-
перфинал Кубка России во многом воз-
никли благодаря поддержке прежнего 
губернатора Калининградской обла-
сти Антона Алиханова. В том числе 
с его помощью год назад клуб полу-
чил мощного спонсора в лице компа-
нии «Ростех».

В середине мая Алиханов покинул 
пост и был назначен министром про-
мышленности и торговли. Временно ис-
полняющий обязанности главы реги-
она Алексей Беспрозванных заверил, 
что намерен сохранить профессиональ-
ный спорт в Калининградской области. 
И обещал в июне принять все ключевые 
решения. Также он отметил, что есть за-
дача вернуть через год «Балтику» в РПЛ.

— Задача простая — нам надо вер-
нуться в РПЛ, — сказал Беспрозван-
ных. — Завтра буду говорить об этом 
с «Ростехом». Новый тренер и новая 
команда будут стремиться к её вы-
полнению. У нас спортивный и амби-
циозный регион — это касается всех 
видов спорта.

Следующий сезон начнётся 13 июля, 
когда «Зенит» и занявший второе ме-
сто в чемпионате «Краснодар» сыгра-
ют матч Суперкубка России. Пока все 
команды уходят в отпуск. Подготовку 
к новому сезону они начнут во второй 
половине июня.
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Переплыли «Балтику»
«Зенит» сделал золотой дубль в сезоне


	izv_0306_01
	izv_0306_02
	izv_0306_03
	izv_0306_04
	izv_0306_05
	izv_0306_06
	izv_0306_07
	izv_0306_08

